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Татьяна ЗЛАЯ, фото автора

Пресс-служба правительства и 
Министерства сельского хозяй-

ства информирует о том, что посев-
ная кампания массово завершилась 
в Казахстане.

РАНЬШЕ СРОКА
Поскольку климатические условия 

были таковыми, что сев стартовал 
раньше срока, соответственно, за-
вершили тоже раньше. Официально 
сформулировано: посевная кампа-
ния-2025 в Казахстане завершена в 
срок. Причем отмечают, что такая 
ситуация (завершение в установлен-
ные сроки) наблюдается впервые.

В связи с тем, что в этом сезоне 
аграриям пересмотрели механизм 
финансирования – льготные кре-
диты для фермеров стали доступны 
с декабря 2024 года, а не в момент 
посевной в марте, как было ранее, 
– удалось, по информации МСХ, 
добиться подобных показателей. 
Сообщается, что это залог хорошего 
будущего урожая.

«Благодаря мерам господдерж-
ки, слаженной работе аграриев и 
местных исполнительных органов, 
посевная проведена в оптимальные 
агротехнические сроки, впервые 

завершена в установленные сроки. 
Такой подход позволил досрочно 
выполнить основные полевые 
работы, увеличить площади под 
стратегически важные культуры 
и обеспечить эффективное обнов-
ление материально-технической 
базы. Тем самым создан прочный 
фундамент для успешного урожая 
и дальнейшего развития сельского 
хозяйства», – отметили в прави-
тельстве.

Посевная кампания 2025 года в 
Казахстане проходила в условиях 
изменения подходов к земледелию, 
с акцентом на диверсификацию 
сельскохозяйственного производ-
ства и снижение зависимости от 
монокультур. По данным на 6 июня, 
засеяно 23,7 млн гектаров – 100 % от 
запланированного объема.

СТАВКА НА МАСЛИЧНЫЕ
Если говорить о структуре по-

севных площадей, отметим, что в 
Казахстане уже не первый год пыта-
ются проводить диверсификацию. 
В этом сезоне на нее сделан особый 
акцент. Сев подсолнечника впервые 
достиг 1,4 млн га. Это рекордный 
показатель.

«Особое внимание было уделено 
перераспределению посевных пло-

щадей в пользу более рентабельных 
и устойчивых культур. Это позволи-
ло не только адаптировать сельское 
хозяйство к климатическим вызо-
вам, но и учесть рыночные трен-
ды, следуя научно обоснованным 
нормам севооборота», – сообщили в 
главном сельхозведомстве страны.

В 2025 году вновь были увеличе-
ны площади под востребованные 
культуры. В частности, масличными 
засеяно 3,4 млн га – это на 0,5 млн 
га больше, чем в прошлом году; 
кормовыми – 3,3 млн га – рост на 
114 тыс. га; кукурузой на зерно – 
167 тыс. га; овощебахчевыми – 222 
тыс. га. Также уделили внимание 
социально значимым культурам: 
картофель занимает 83 тыс. га – на 
11 тыс. га больше по сравнению с 
прошлым сезоном.

В то же время сократили площади 
под ресурсоемкими культурами, 
подверженными ценовым колеба-
ниям, такими как пшеница, рис и 
хлопчатник. Например, площадь 
под пшеницей составила 13 млн 
га – это на 187 тыс. га меньше, чем 
в прошлом году. Данная страте-
гия по диверсификации посевов, 
считают власти страны, укрепит 
продовольственную безопасность 
и будет способствовать развитию 

экспортного потенциала агропро-
мышленного комплекса.

Касательно семенного фонда, то 
к посевной кампании в 2025 году 
по республике было заготовлено 
2,3 млн тонн семян. Это позволило 
аграриям своевременно выйти в 
поле без каких-либо задержек и 
дефицита ресурсов.

ГЕОГРАФИЯ И СТАТИСТИКА 
СЕВА

Основными зерносеющими ре-
гионами Казахстана традиционно 
являются Акмолинская, Коста-
найская и Северо-Казахстанская 
области. Именно от результатов в 
этих регионах во многом зависит 
продовольственная безопасность 
страны, поэтому к ним всегда по-
вышенное внимание.

Акмолинская область 
Столичная область в числе первых 

досрочно завершила посевную кам-
панию, подтвердив статус одного 
из ведущих аграрных регионов 
страны. Если в прошлом году на этот 
же период работы были выполнены 
лишь на 60%, то в 2025-м область 
справилась с задачей почти на три 
недели раньше запланированного 
срока.
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ХАБ – ДОСРОЧНО! ЗОВУТ ОЗЕРА  
И ЛЕСНЫЕ ТРОПЫ
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Народный артист РК принял 
участие в шоу известной певицы 
Лары Фабиан и встретился  
со своими фанатами

В Павлодарской области 
официально открывается  
летний туристический сезон. 
Главный старт ему будет дан  
в Баянаульском оазисе

В порту Актау на территории 
специальной экономической 
зоны «Морпорт Актау»  
запущена первая очередь 
первого пускового комплекса 
контейнерного хаба
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ДИМАШ: МОЙ ГОЛОС –  
ЭТО ТАКЖЕ  
И ВАШ ГОЛОС...

ЭКСКЛЮЗИВ
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Дни, которые  
год прокормят

ПОСЕВНАЯ 
КАМПАНИЯ 
ЗАВЕРШИЛАСЬ 
В КАЗАХСТАНЕ 
НА ТРИ НЕДЕЛИ 
РАНЬШЕ

Посевные площади, отданные под ресурсоемкие культуры, 
подверженные ценовым колебаниям, такие как пшеница, 
рис и хлопчатник, сокращают в Казахстане. В 2025 году 
площадь под пшеницей составила 13 млн га – на 187 тыс. га 
меньше, чем в 2024 году.

Из фиатных 
в электронные 
и обратно
Чем отличаются электронные деньги 
от цифрового тенге, как, кому и когда 
можно будет купить криптоактивы 
– в интервью председателя Совета 
Ассоциации финансистов Казахстана (АФК) 
Елены БАХМУТОВОЙ. 

Цель – удержать 
годовой рост цен
ПОЧЕМУ НАЦБАНК СОХРАНИЛ СТАВКУ, 
И ЧТО ЭТО ЗНАЧИТ ДЛЯ ЭКОНОМИКИ
На прошлой неделе Комитет по денежно-
кредитной политике Национального банка 
РК сохранил базовую ставку на уровне 16,5% 
годовых с коридором +/- 1 п.п., подтверждая 
жесткий курс на борьбу с инфляцией. Такое 
решение означает, что кредиты для бизнеса 
и населения останутся дорогими, 
что замедлит потребление и инвестиции, 
но это поможет сдержать рост цен. 
Подробные прогнозы здесь. 

Цикл «Любимые крылатые выражения Си Цзинь-
пина» (международная версия) состоит из 

тщательно отобранных знаменитых выражений из 
древних китайских стихотворных и прозаических 
произведений, которые использовал в своих вы-
ступлениях, статьях и беседах лидер Китая, на такие 
темы как международное сотрудничество, научно-
технологическое развитие, культурные инновации и 
т.д. Он призван познакомить зрителей Центральной 
Азии с исторической и культурной подоплекой идей 
Председателя КНР Си Цзиньпина об управлении 
государством, а также продемонстрировать раз-
личные аспекты модернизации в китайском стиле. 

Любимые крылатые выражения Си Цзиньпина 
– это сочетание идей Си Цзиньпина о социализме 
с китайской спецификой в новую эпоху и велико-
лепной китайской традиционной культуры, это 
современное воплощение китайской мудрости, 
китайской силы и китайского стиля. Доступным 

языком объясняется глубокий смысл. Грандиозная 
всеохватывающая, открытая и инклюзивная си-
стема, выстроенная на их основе, может служить 
духовной подпиткой и концептуальной идеей для 
решения глобальных проблем. 

«Любимые крылатые выражения Си Цзиньпина» 
(международная версия) будут транслировать ка-
захстанский международный телеканал «Silk Way»,  
телеканал «Хабар», телеканал «Атамекен Бизнес», 
сайт издания «Деловой Казахстан», Националь-
ная телерадиовещательная корпорация Кыргызской 
Республики, государственный информационный и 
общественный телеканал Республики Таджикистан 
«Джахоннамо», сайт Национального информацион-
ного агентства Таджикистана «Ховар», Туркмени-
стан новостной портал, сайт узбекистанской газеты 
«Народное слово», а также другие медиаплатформы 
стран Центральной Азии. Представители различ-
ных общественных кругов этих стран выразили 
уверенность в том, что идеи Председателя КНР 
Си Цзиньпина о государственном управлении, 
содержащиеся в этом цикле, придадут новый 
импульс региональному развитию и совместному 
строительству сообщества единой судьбы Китая и 
Центральной Азии.

Любимые изречения Председателя Си
Крупнейшие СМИ Казахстана, Кыргызстана, Таджикистана, Туркменистана и Узбекистана 16 июня начнут трансляцию 
телепроекта Медиакорпорации Китая «Любимые крылатые выражения Си Цзиньпина» (международная версия). 

CEVF 2025
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Венчурный 
ренессанс 
и другие тренды
В Алматы прошел крупнейший венчурный 
форум Центральной Евразии – Central 
Eurasian Venture Forum (CEVF 2025). Его 
организатором выступил MOST Holding, 
титульный партнер – Astana Hub. 

Задачи масштабные, 
но достижимые
Казахстан нацелен обеспечить приток 
иностранного капитала в экономику 
в объеме не менее $150 млрд к 2029 году. 
Для этого последовательно проводятся 
масштабные реформы, направленные 
на структурные преобразования 
национальной экономики. 

Инвесторам предоставляются гибкие и индивидуальные 
преференции, включая налоговые льготы, освобождение 

от таможенных пошлин, предоставление натурных грантов, 
подведение инфраструктуры и другие. С крупными инве-
сторами заключаются Соглашения об инвестициях, которые 
обеспечивают стабильность законодательства на срок до 
25 лет для реализации проектов в приоритетных отраслях. 
Функционируют СЭЗ и индустриальные зоны. Уникальные ус-
ловия для ведения бизнеса предоставляются в МФЦ «Астана».
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Азамат СУЛЕЙМЕНОВ, фото автора

Заметно растет число инвесторов, 
что отражает растущий инте-

рес к мероприятию – в этом году 
CEVF собрал до 1000 участников, 
включая инвесторов, стартаперов и 
корпорации из более чем 20 стран. 
Эксперты и лидеры рынка обсуди-
ли новые формы трансформации 
венчура, модели и механизмы взаи-
модействия, роль государственных 
корпораций и частных инвесторов 
в новое время. 

Одной из ключевых тем форума 
стал «Венчурный ренессанс» и укре-
пление позиции Казахстана как 
центра технологической экспансии 
в Евразии и рост интереса между-
народных инвесторов к региону. 

Форум также поддержали 
Freedom Broker, Европейский 
банк реконструкции и разви-
тия, VISA, АО «Транстелеком», 
Yandex Cloud, BGlobal Ventures, 
Qazaqstan Investment Corporation, 
International Finance Corporation 
и Foreign, Commonwealth & 
Development Office (FCDO). 

Среди спикеров CEVF 2025 были 
бизнесмен и инвестор Маргулан 
Сейсембай, основатель Centras 
Group Ельдар Абдразаков, венчур-
ный инвестор Мурат Абдрахманов, 
эксперт в области лидерства Фи-
липп Гузенюк, Дарш Сингх Манн из 
акселератора StartX, CEO Neurable 
Рамсес Алькайде, CEO MIMIC 
PRODUCTIONS Дэвид Беннетт, а 
также другие предприниматели и 
инвесторы со всего мира.

Венчурные инвестиции – не про-
сто вложение денег. Это ставка 
на  будущее, где инвестор стано-
вится частью чего-то  большего: 
технологической революции, из-
менения рынка или даже создания 
нового мирового тренда. Простыми 
словами: финансирование, каза-
лось бы, простых проектов, которые 
могут стать новыми Google, Tesla 
или Airbnb. Инвестиции в стартапы, 
деятельность которых сопровожда-
ется высокой степенью риска, явля-
ются относительно новым видом 
вложений на казахстанском рынке. 
В мировом масштабе венчурный 
бизнес продолжает неуклонно раз-
растаться, а суммы в распоряжении 
специализированных фондов до-
стигают гигантских размеров. 

Венчурный ренессанс – это не 
просто рост числа сделок. Это во-
влечение новых типов инвесторов, 
увеличение горизонтов их участия 
и системное развитие инфраструк-
туры. На форуме говорилось, что 
IT-рынок Алматы уже растет взрыв-
ными темпами: объем ИТ-услуг за 
три года вырос с 200 до 579 млрд 
тенге – более чем в 2,5 раза. Павел 
Коктышев, СЕО MOST Holding, от-
метил:

– Экспорт ИТ-услуг Казахстана 
увеличился с $50 млн до $529 млн, а 
сам Алматы сегодня генерирует 53% 
всех ИТ-услуг страны. Все это создает 
мощную основу для роста, однако 
венчурный рынок развивается мед-
леннее: его объем составляет всего 
$71 млн, несмотря на рост на 35%. 
Чтобы соответствовать скорости 
роста технологического сектора, нам 
необходимо активное вовлечение 
как венчурных, так и более тради-
ционных инвесторов. 

Спикеры из разных стран выска-
зывали свой взгляд на дальнейшее 
движение венчура. В частности, 
говорилось, что традиционная 
модель инвестиций, основанная 
на  быстром росте капитализации 
стартапов с  последующим выхо-
дом на IPO или продажей страте-
гическому инвестору, постепенно 
меняется.    

Инвесторы ожидают, что компа-
ния, привлекающая деньги, будет 
способна вернуть вложения через 
дивидендные выплаты. Это близко 
к модели кредитного заимствования 
в обмен на долю. Венчурный рынок, 
как производная финансового, сей-
час находится в стадии самоопреде-
ления. Тренд скорее положитель-
ный, поскольку большое количество 
физических, частных инвесторов, 
состоятельных людей начинают 
диверсифицировать свой портфель. 
Спикеры высказывали мнение, что 
фокус стратегов и  состоятельных 
инвесторов переместился в зрелые 
стадии, которые демонстрируют 
уверенный рост и  прибыльность 
благодаря подъему экономики. Так-
же говорилось, что для дальнейшего 
роста венчурного рынка в  Казах-
стане нужно больше инвесторов, 
в  том числе институциональных. 
В  стране нужно открывать новые 
институты развития, которые могут 
предоставить гранты и инвестиции 
без обязательного долевого участия. 
Это может подтолкнуть большее 
число инвесторов вкладываться 
в венчурные проекты, у инвесторов 
появится аппетит к риску.  

Кульминацией мероприятия стал 
Startup Battle, один из отборочных 
этапов программы MOST Accelerator 

Fund, который был презентован в 
апреле после пяти лет подготовки. 
Участники поборолись за 2 000 000 
долларов США. Чек разделили между 
собой десять победителей: AVM.AI, 
Prometei, MoonAI, Hi Doctor, Meteoro.
ai, Call2action.ai, MetaBI, Athena AI, 
Blink AI, PanDev.

MOST Holding анонсировал планы 
по созданию private equity фонда в 
Сингапуре на 200 миллионов дол-
ларов, ориентированного на рынки 
Центральной Азии. В рамках форума 
Алматы посетила крупная делегация 
сингапурских инвесторов – более 
20 представителей ключевых фи-
нансовых структур региона. Павел 
Коктышев уточнил:

– Компания последовательно раз-
вивает собственную финансовую 
инфраструктуру, чтобы усилить 
доступ предпринимателей к капи-
талу. В прошлом году в экосистеме 
появилось направление микро-
финансовых услуг (МФО), а в этом 
году компания планирует запуск 
новых финансовых инструментов 
– закрытое размещение облигаций 
объемом 2,5 миллиарда тенге. Это 
позволит компаниям расти, не 
размывая свой долговой капитал. 
Мы верим, что региону необходима 
циркуляция капитала, и предлагаем 
системные решения, которые до-
полняют венчурный рынок. Это не 
только про рост MOST, это про рост 
всей экосистемы – наших партнеров, 
компаний, инвесторов.

Также во время сессии MOST 
Holding совместно с Европейским 
банком реконструкции и развития 
объявили о запуске совместной об-
учающей программы для ангелов 
Venture Start. Как подчеркивают 
организаторы, важно не просто 
вкладывать капитал – важно ин-
вестировать в образование, в раз-
витие основателей, а также в тех 
людей, кто создает и поддерживает 
компании. Такой подход позволяет 
формировать устойчивую и зрелую 
экосистему, в которой ценность соз-
дается не только за счет финансовых 
вливаний, но и благодаря знаниям, 
опыту и менторской поддержке.

Назгуль Байтемирова, советник 
по венчурному капиталу CEO Astana 

Hub, выступила модератором сессии 
о фонде фондов «New VC Playbook: 
«Станет ли Фонд фондов каталистом 
и новым началом для венчурного 
рынка?». Она, в частности, отметила:

– Последние исследования рынка 
показали, что хотя только 0,5% стар-
тапов получают венчурные инвести-
ции, 50% из тех, кто выходит на IPO, 
привлекли финансирование именно 
от венчурных фондов. Еще одна 
значительная цифра: порядка 89% 
стартапов, достигших значительных 
успехов, так или иначе получили 
венчурные инвестиции. В Казах-
стане для поддержки AI-стартапов 
активно работает Фонд фондов 
венчурных инвестиций с целевым 
объемом $1 млрд, первоначальный 
капитал которого уже составляет 
$130 млн. В прошлом году также был 
запущен фонд Astana Hub Ventures, 
ориентированный на поддержку 
стартапов Казахстана, Центральной 
Азии и зарубежных стран. Фонд 
фондов Qazaqstan Venture Group 
становится мощным катализатором 
инноваций в Казахстане, диверси-
фицируя стратегии для инвестиций 
в венчурные фонды, AI-стартапы и 
другие перспективные направле-
ния. Это будет способствовать новой 
волне венчурных инноваций, фор-
мированию устойчивой экосистемы 
и стимулированию технологическо-
го прогресса и экономического роста 
по всей стране.   

CEVF проводился в четвертый раз 
и уже зарекомендовал себя как глав-
ная платформа для сделок и диалога 
в регионе. В этом году форум вышел 
на новый уровень: изысканная, де-
ловая атмосфера, международные 
спикеры, выставка стартапов и за-
крытые нетворкинг-форматы для 
участников высшего уровня. Меро-
приятие прошло в рамках заданных 
тем – искусственный интеллект и 
будущее венчура, экзиты и M&A как 
новые точки роста, корпоративные 
инновации и интеграция стартапов, 
роль фонда фондов и институцио-
нального капитала в трансформа-
ции VC-рынка, креативная эконо-
мика как драйвер технологических 
инвестиций, PropTech, инвестиции 
в недвижимость и пересечение с 
венчуром. 

В условиях технологического про-
гресса и экономических изменений 
форум становится платформой для 
обсуждения актуальных стратегий 
привлечения инвестиций, раз-
вития инновационных проектов 
и создания экосистемы будущего. 
Особое внимание в этом году было 
уделено инвесторам. Для них были 
предусмотрены отдельные зоны, 
закрытые сессии, VC Party и ретрит 
после форума, где участники смогли 
обсудить инвестиционные возмож-
ности в более камерной обстановке. 
Стартапы же представили инвесто-
рам проекты на Аллее Стартапов и 
Startup Battle.

CEVF 2025

ВЕНЧУРНЫЙ РЕНЕССАНС И ДРУГИЕ ТРЕНДЫ

О ПРАВИЛАХ 
ОБМЕНА НАЛИЧНОЙ 
ИНОСТРАННОЙ ВАЛЮТЫ  
Национальный банк Казахстана в связи 
с участившимися обращениями населения 
разъясняет порядок осуществления 
обменных операций с наличной 
иностранной валютой на территории 
Республики Казахстан, в том числе 
правила признания банкнот годными 
к обращению и порядок действий в случае 
необоснованного отказа в обмене.

Согласно Правилам осуществления 
обменных операций, годными к 

обращению законными платежными 
средствами признаются банкноты 
иностранной валюты, которые:

• являются законным средством 
наличного платежа на территории 
соответствующей страны-эмитента;

• соответствуют полному описанию, 
указанному в справочных материалах 
страны-эмитента.

Порядок осуществления покупки и продажи негодных 
и неплатежных банкнот иностранной валюты.

Банкноты иностранной валюты признаются неплатеж-
ными – если они выведены из обращения банком-эми-
тентом соответствующего иностранного государства, а 
также негодными – при наличии разрывов, повреждений 
и других дефектов. Полный перечень признаков доступен 
на сайте НБК. 

Покупка и замена таких банкнот осуществляется только 
уполномоченными банками, имеющими договоры с ино-
странными банками на проведение инкассовых операций.

Комиссия за данные операции не должна превышать 10% 
от номинальной стоимости. При этом клиент подписывает 
письменное согласие на условия инкассо и информируется 
о возможности отказа со стороны банка-эмитента (ино-
странный банк) в проведении обмена.

Порядок действий при необоснованном отказе в осу-
ществлении покупки и продажи годных к обращению 
банкнот иностранной валюты.

Не допускаются ограничения по номиналу и году вы-
пуска наличной иностранной валюты, если они являются 
годными к обращению. Обменный пункт не вправе отказать 
физическому лицу в обмене валюты, при наличии у него 
необходимой суммы в иностранной и национальной валюте, 
за исключением следующих случаев:

• применение мер, предусмотренных с требованиями 
закона о ПОД/ФТ;

• непредоставление документа, удостоверяющего лич-
ность, или данных, подтверждающих личность через сервис 
цифровых документов.

В случае необоснованного отказа в обменной операции 
граждане вправе подать жалобу в территориальный филиал 
Национального банка по местонахождению обменного 
пункта. В жалобе следует указать обстоятельства отказа 
и приложить имеющиеся документы для принятия соот-
ветствующих законом мер.

Информацию по контактным данным территориальных 
филиалов НБК можно найти на официальном интернет-
ресурсе НБК.

nationalbank.kz
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Глава государства провел встречу 
со спикерами парламентов стран – 
участниц ТюркПА.

Президент заявил, что наша страна 
поддерживает инициативы Парла-
ментской ассамблеи и готова внести 
свою лепту в тюркскую интеграцию. 
Касым-Жомарт Токаев также заявил 
о том, что полностью поддерживает 
инициативу о проведении в Астане 
заседания ТюркПА на тему «TURKTIME: 
роль парламентской дипломатии». По 
его словам, в условиях современных 
вызовов особенно важно укреплять 
взаимодействие.

* * *
Премьер-министр Словакии Роберт 

Фицо в ходе переговоров с Касым-
Жомартом Токаевым поблагодарил 
Казахстан за освобождение страны 
в 1944-1945 годах. 

По завершении встречи в узком 
составе Касым-Жомарт Токаев и Ро-
берт Фицо продолжили переговоры 
с участием делегаций обеих стран. 

Касым-Жомарт Токаев подтвердил 
намерения Казахстана продолжить 
тесную работу со Словакией по всему 
спектру двусторонней и многосторон-
ней повестки.  

* * *
Касым-Жомарт Токаев и президент 

Болгарии Румен Радев провели в Аста-
не переговоры с участием делегаций 
обеих стран. 

Глава нашего государства отметил 
устойчивый рост товарооборота и 
имеющийся потенциал для его на-
ращивания. Согласно статистике, за 
четыре месяца т.г. взаимная торговля 
превысила 83 млн долларов, а в 2024 
году этот показатель вырос в четыре 
раза, достигнув 375 млн долларов. 

* * *

Глава государства выступил на биз-
нес-форуме «Казахстан – Болгария».   

Касым-Жомарт Токаев убежден, что 
мероприятие придаст новый импульс 
экономическому и инвестиционному 
сотрудничеству двух стран.  Он

подчеркнул, что Казахстан готов 
к раскрытию новых возможностей 
экономического взаимодействия, и 
перечислил приоритетные секторы 
для расширения сотрудничества: 
транспортное сообщение, устойчивая 
энергетика.

* * *
Президент принял действующего 

председателя ОБСЕ, министра ино-
странных дел Финляндии Элину 
Валтонен. 

Глава государства выразил под-
держку деятельности Элины Валтонен, 
которая возглавила ОБСЕ в условиях 
крайне непростой ситуации в сфере 
региональной и глобальной безопас-
ности.  

Президент также высоко оценил 
состояние казахско-финских отноше-
ний. Он подчеркнул, что Финляндия 
является давним партнером Астаны в 
скандинавском регионе, и заявил о го-
товности к дальнейшему наращиванию 
контактов. В свою очередь Элина Вал-
тонен подчеркнула, что ОБСЕ придает 
большое значение развитию связей 
с Казахстаном и Центральной Азией.

* * *
Касым-Жомарт Токаев принял 

председателя Коллегии Евразийской 
экономической комиссии Бакытжана 
Сагинтаева. 

Обсуждены текущая деятельность и 
вопросы дальнейшего развития Евра-
зийского экономического союза. Глава 
государства был проинформирован 
о ходе подготовки к IV Евразийскому 
экономическому форуму и заседанию 
Высшего Евразийского экономиче-
ского совета, которые состоятся 26-27 
июня в Минске

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Олжас Бектенов выступил на пле-

нарной сессии IV Ташкентского между-
народного инвестиционного форума. 

Он отметил, что Правительство 
Казахстана готово создавать успеш-
ные и долгосрочные проекты в духе 
взаимного доверия и устойчивого раз-
вития. Олжас Бектенов акцентировал 
внимание на расширении торгово-ин-
вестиционного сотрудничества, углу-
блении регионального партнерства 
в энергетике и логистике, развитии 
сферы критически важных полезных 
ископаемых, а также цифровизации и 
обеспечении устойчивого роста. 

В энергетической сфере названы 
приоритетные направления сотруд-
ничества стран региона, включая 
совместную реализацию трансгра-
ничных проектов, производство и 
передачу зеленой энергии. Внимание 
также уделено развитию транспортно-
логистической инфраструктуры, в 
частности реализации крупных инве-
стиционных проектов в рамках ТМТМ.  

* * *
Президент Республики Узбекистан 

Шавкат Мирзиёев принял Премьер-

Министра Республики Казахстан 
Олжаса Бектенова. 

Рассмотрены вопросы торгово-эко-
номического, транспортно-логистиче-
ского, промышленного, водно-энерге-
тического, культурно-гуманитарного 
сотрудничества. Узбекистан является 
значимым торговым партнером Ка-
захстана. По итогам четырех месяцев 
текущего года товарооборот составил 
$1,3 млрд, увеличившись на 9,4% по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года.  Экспорт вырос на 
15,9%, составив $1 млрд. Основным 
драйвером стала кооперация в сферах 
промышленности, автомобилестрое-
ния и сельского хозяйства. 

* * *
Олжас Бектенов провел встречу с 

председателем Совета директоров 
китайской корпорации East Hope 
Group Лю Юнсином. 

Обсуждены перспективы реализа-
ции в Казахстане проекта по созданию 
вертикально интегрированного про-
мышленного парка по производству 
цветных металлов по принципу 
циркулярной экономики. Проект на-
правлен на формирование полного 
производственного цикла по выпуску 
«зеленой» продукции из алюминия.

* * *
Премьер-министр РК провел встре-

чу с Премьер-Министром Словацкой 
Республики Робертом Фицо.

В ходе встречи обсуждены вопро-
сы развития торгово-экономического 
сотрудничества.   

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

ЗАДАЧИ МАСШТАБНЫЕ, 
НО ДОСТИЖИМЫЕ

ДИПКУРЬЕР
БЕЛЬГИЯ

В порту Антверпен-Брюгге состоялся круглый стол «Транс-
портно-логистический сектор Казахстана: возможности для 
бельгийского бизнеса». 

Ключевыми темами диалога стали: роль Казахстана в 
транспортной связности через ТМТМ, инфраструктурные 
проекты компании Jan De Nul в портах Курык и Актау, 
а также планы по сотрудничеству, в том числе в рамках 
инициативы ЕС TAIEX Green Ports. Стороны подтвердили 
готовность к стратегическому партнерству для развития 
устойчивых логистических решений в Центральной Азии. 

ЛИТВА
В Международный день архивов в Вильнюсе состоялось 

подписание Меморандума о взаимопонимании между 
Центральным государственным архивом кинофотодо-
кументов и звукозаписи РК и Литовским центральным 
государственным архивом.

Документ подписан с целью обмена опытом, реализа-
ции совместных проектов и развития профессионального 
взаимодействия в архивной сфере. В рамках церемонии 
состоялось открытие фотовыставки «Роль женщины в 
казахской степной культуре в конце XIX – начале XX в.».  

ПОЛЬША
В Варшавском Музее Азии и Тихого океана состоялся 

День культуры Казахстана. 
В рамках мероприятия были организованы лекции и 

выставки, раскрывающие богатство культурного наследия 
Казахстана, от темы философии тенгрианства до казахских 
эпосов и их скрытых смыслов. Также состоялись мастер-
классы по войлочному мастерству, на которых гости позна-
комились с техниками изготовления фильца и «сырмака».  

Представители посольства ознакомили аудиторию с 
туристическим потенциалом страны, уникальными при-
родными и культурными объектами Казахстана, а также 
целями кампании «Born Bold». В заключение состоялся показ 
казахского эпоса «Козы Корпеш и Баян Сулу» на польском 
языке, сопровождаемый игрой на кобызе.  

США
Посол Ержан Ашикбаев выступил на панельной сессии, 

посвященной потенциалу Центральной Азии в сфере кри-
тических минералов. 

Мероприятие прошло в рамках форума «США – Цен-
тральная Азия», организованного американским мозговым 
центром «Atlantic Council». Сессию открыл сенатор США 
Стив Дэйнс, который выделил важность углубления сотруд-
ничества с регионом. Он также заявил о необходимости 
отмены поправки Джексона-Вэника и выразил готовность 
работать с администрацией США для продвижения этих 
вопросов.

ЯПОНИЯ
Посол Ерлан Баударбек-Кожатаев провел встречу с 

губернатором префектуры Хиросима Хидэхико Юдзаки, 
в ходе которой стороны обсудили нынешнее состояние 
международного режима ядерного нераспространения.

Японский политик ознакомил посла с текущей деятельно-
стью Организации Хиросима за глобальный мир, подробно 
рассказав о реализуемых мерах в сферах гуманитарного 
сотрудничества, безопасности и устойчивого развития. 

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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Анна ЧЕРНЕНКО, фото Катерины МАЛАМА

-Елена Леонидовна, обсуждае-
мый законопроект о банков-

ской деятельности не содержит 
подробной информации о цифровых 
активах (ЦА), хотя спрос на такую 
информацию достаточно высок. Как 
планируется организовать конфигу-
рацию рынка цифровых активов?

– Подробная информация о ЦА на-
ходится не в самом законопроекте 
о банках, а идет в сопутствующем 
законопроекте по внесению измене-
ний в законодательные акты. Часть 
информации находится в законе о 
платежах и платежных системах, часть 
– о Национальном банке и о цифровых 
активах. Как вы знаете, есть поручение 
главы государства об увеличении обо-
рота ЦА. Нацбанк в сопутствующем 
законопроекте предложил собственное 
видение развития рынка ЦА. Понятно, 
что концепция только разрабатывает-
ся, не финализирована и находится в 
обсуждении. 

В чем же заключается видение Нац-
банком по конфигурации рынка ЦА? Во-
первых, предлагается революционное 
деление ЦА на финансовые цифровые 
активы и прочие – нефинансовые, в 
число которых входят необеспеченные 
цифровые активы (криптовалюты).

Как известно, в действующем за-
коне о цифровых активах такого раз-
граничения не было – все они были 
отнесены к нефинансовым активам, а 
оборот был разрешен только в рамках 
регулирования МФЦА.  Во-вторых, 
регулированием рынка провайдеров 
услуг цифровых активов будет зани-

маться непосредственно Нацбанк, а 
регулированием допуска к выпуску и 
приобретению цифровых финансовых 
активов – Агентство по регулированию 
и развитию финансового рынка по 
согласованию с Нацбанком. На мой 
взгляд, эти изменения существенным 
образом повлияют на весь финансовый 
рынок.

Деятельность Центрального депо-
зитария дополнится функционалом 
оператора платформы цифровых 
финансовых активов, а KASE будет 
выступать оператором торговой плат-
формы цифровых финансовых активов. 
Перечень организаций, имеющих право 
эмиссии цифровых финансовых акти-
вов и право их приобретения, будет 
устанавливать Агентство. 

– А что касается криптовалюты?
– Сегодня она разрешена к выпуску 

и обращению только в зоне функцио-
нирования МФЦА. Есть допущенные 
криптобиржи и криптоброкеры, лицен-
зирование и регулирование деятель-
ности которых осуществляется исклю-
чительно независимым регулятором, 
действующим в юрисдикции МФЦА. От-
дельное регулирование предусмотрено 
для майнеров. Это уже в правовом поле 
общего законодательства Казахстана. 
Однако есть норма в законе о цифровых 
активах, согласно которой майнеры в 
Казахстане обязаны реализовывать не 
менее 50% полученных в процессе май-
нинга криптовалют на криптобирже, 
функционирующей в МФЦА. 

Сейчас идет обсуждение о пересмотре 
этих позиций и либерализации возмож-
ностей по выпуску необеспеченных 
цифровых активов (криптовалют) для 
майнеров. Кроме того, Нацбанк пред-

лагает вывести оборот необеспечен-
ных цифровых активов на обычный 
казахстанский рынок, разрешив дея-
тельность на территории Казахстана 
легальных криптообменников, при 
этом лицензирование и надзор за их 
деятельностью будет осуществлять 
непосредственно Нацбанк.

Деятельность таких провайдеров 
необеспеченных цифровых активов 
(криптообменников) будет заключаться 
в обмене денег на криптовалюту для 
розничных клиентов и не будет совме-
щаться с другими видами деятельности. 
Что касается криптобирж, работающих 
в рамках МФЦА, они, вероятно, про-
должат свою работу. Хотя, вопрос явно 
требует дополнительного обсуждения 
в целях формирования системного 
подхода и исключения регуляторного 
арбитража.

Возможность приобретения рознич-
ными клиентами криптовалют несет 
определенные риски, которые должны 
ими осознаваться и приниматься. На 
мой взгляд, это потребует переосмыс-
ления подходов к защите прав потре-
бителей, возврата к ответственному 
поведению со стороны не только про-
вайдеров услуг, но и самих клиентов. 
Кроме того, криптовалюта относится 
к имуществу. Соответственно необхо-
димо иметь эффективные инструменты 
для исполнения долговых обязательств 
физических и юридических лиц, с уче-
том обращения взыскания долга и на 
такой специфический вид имущества. 
Вероятно, потребуются изменения на 
уровне Гражданского кодекса и других 
законов. 

– Не так давно один из депутатов 
предлагал Нацбанку создать резерв 

для арестованных криптовалют. На-
сколько грамотно это предложение?

– Я полагаю, что создание подобно-
го резерва точно не входит в мандат 
Нацбанка. Будет эффективней, если 
арестованные криптоактивы будут 
реализованы легальным путем и пре-
вращены в имущество, желательно в 
деньги, которые можно перечислить в 
бюджет или выплатить пострадавшим. 

Есть еще вид имущества, который 
имеет достаточно широкое распростра-
нение, – это электронные деньги. Широко 
распространена практика, когда судеб-
ный исполнитель накладывает арест на 
банковский счет клиента, однако остатки 
электронных денег учитываются только 
в электронных кошельках клиента, а 
банковский счет при этом принадлежит 
оператору платежной системы, что де-
лает невозможным арест электронного 
кошелька конкретного лица. 

С ростом объема эмиссии электронных 
денег необходимо усовершенствовать 
механизмы для раскрытия информации 
об остатках электронных денег в кошель-
ке клиента, не допустив их укрытия от 
исполнения обязательств по долгам. 
В действующем законе о платежах и 
платежных организациях выпускать 
электронные деньги разрешено только 
банкам и Казпочте. Т.е. тем, кто имеет 
право введения банковских счетов кли-
ентов. Операторами систем электронных 
денег являются платежные организации. 
Предлагаемое Нацбанком в законопро-
екте расширение функционала деятель-
ности для платежных организаций, с 
предоставлением им права эмиссии 
электронных денег и осуществления 
банковских переводных операций, не 
должно приводить к появлению серых 
зон и возникновению арбитража с де-

ИЗ ФИАТНЫХ 
В ЭЛЕКТРОННЫЕ 
И ОБРАТНОЕлена БАХМУТОВА

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Концепция направлена на реа-
лизацию стратегических задач 

Национального плана развития до 
2029 года и включает 46 конкретных 
мероприятий с установленными 
сроками исполнения.

КОНЦЕПЦИЯ
Среди них – запуск Националь-

ной цифровой инвестиционной 
платформы (НЦИП), пересмотр де-
ятельности формата «Одного окна», 
создание Единого реестра проблем-
ных вопросов и жалоб инвесторов, 
а также запуск Инвестиционных 
региональных программ (ИПР).

Концепция вводит инновацион-
ные механизмы, такие как: «Зеленый 
коридор» с балльной системой оцен-
ки инвестпроектов; «Пакетный под-
ход» к инвестиционным преферен-
циям; встречные обязательства для 
резидентов СЭЗ и индустриальных 

зон; возмещение затрат на инфра-
структуру через налоговые вычеты.

НЦИП
Важным цифровым инструментом 

Концепции стала НЦИП — платфор-
ма, в которой оцифрован полный 
жизненный цикл инвестиционного 
проекта: от подачи заявки до реа-
лизации дорожной карты. На сегод-
няшний день в НЦИП включено 1006 
инвестиционных проектов на сумму 
более 64,3 трлн тенге, которые созда-
дут свыше 210 тысяч рабочих мест.

Платформа интегрирована с 
механизмами правовой защиты, 
включая «прокурорский фильтр», 
предотвращающий необоснованные 
административные барьеры. Также 
в НЦИП реализована фильтрация 
для проектов в рамках «Зеленого 
коридора» – на сегодня таких 131.

ИПР

Основу нового подхода ИПР 
составляет принцип «заказа на 
инвестиции», в рамках которого: 
регионы и отраслевые ведомства 
формируют перечни проектов, 
нуждающихся в инвестициях; МИД 
через загранучреждения ищет целе-
вых инвесторов; создаются инве-
стиционные тизеры с ключевыми 
индикаторами привлекательности 
проектов.

На сегодняшний день получено 
86 тизеров от регионов. Они станут 
основой для формирования стра-
новых инвестиционных программ 
и таргетированного продвижения 
проектов.

НОВЫЕ СТИМУЛЫ 
Для решения проблемы недо-

статочной производственной ин-

ятельностью собственно банков, регу-
лирование которых на порядок строже. 

Полагаю, что требуется до представ-
ления законопроектов в Парламент до-
полнительно изучить целесообразность 
предлагаемых новаций с точки зрения 
системного и целостного регулирования 
финансового рынка.  

– Цифровой тенге – это электрон-
ные деньги?

– Эмитентом цифрового тенге является 
исключительно Нацбанк. Это деньги, но 
в цифровой форме, их в любой момент 
можно превратить в безналичную форму 
на банковском счете или в наличные, 
при помощи цифровой инфраструктуры. 

– Повлияет ли допуск платежных 
организаций к эмиссии электрон-
ных денег на расширение денежной 
массы, которая, в том числе, влияет 
на уровень цен?

– Давайте поймем, что наличный, 
безналичный и цифровой тенге равны 
по номиналу. А вот электронные деньги 
– уже другое. Чтобы положить в свой «ко-
шелек» некоторую сумму электронных 
денег, вы за них отдаете тенге, неважно, 
безналичным переводом или передавая 
наличные через терминал.    Строго гово-
ря, вы за них заплатили и на денежную 
массу влияния нет.

После чего электронные деньги обра-
щаются среди владельцев электронных 
денег. Условно, вы вступаете в своео-
бразный клуб. Вы должны понимать, 
где можете расплачиваться за товары 
и услуги конкретными электронными 
деньгами, при каких условиях вы смо-
жете их превратить обратно в фиатные 
деньги (фиатные – деньги, стоимость 
которых определена и гарантируется 
государством – ред.). Это все должно 
быть определено правилами эмиссии и 
реализации электронных денег.

– Что еще потребителю важно знать 
об электронных деньгах?

– Основной момент в том, что вы 
должны знать, что используете элек-
тронные деньги, которые обращаются 
в определенной платежной системе. 
Соответственно, клиент принимает на 
себя ответственность за свой выбор.  

Для формирования устойчивой инвестиционной экосистемы и активного привлечения 
капитала в экономику в Казахстане продолжается работа по созданию благоприятного 
инвестиционного климата. Одним из ключевых шагов в этом направлении стало 
утверждение Концепции инвестиционной политики.

НОВЫЙ ЦИКЛ

фраструктуры, мешающей запуску 
инвестпроектов, предложено новое 
решение – налоговые вычеты в 
счет инвестиций в инфраструктуру. 
Законодательные поправки в Пред-
принимательский и Налоговый ко-
дексы уже согласованы и 29 апреля 
2025 года внесены на рассмотрение 
в Администрацию Президента РК.

Суть механизма: расходы инве-
стора на инфраструктуру (напри-
мер, дороги, инженерные сети) 
можно будет компенсировать за 
счет уменьшения налоговых обяза-
тельств после завершения льготного 
периода.

НА ПРИНЦИПАХ 
ПРОЗРАЧНОСТИ

Таким образом, Казахстан пере-
ходит к более системному, цифрови-
зированному и ориентированному 
на результат инвестиционному 
управлению. Концепция до 2029 
года, основанная на принципах 
прозрачности, цифровизации и 
обратной связи с бизнесом, должна 
создать условия для устойчивого 
притока инвестиций и модерниза-
ции экономики.

Выдача новых ипотечных займов 
за январь-март т.г. снизилась на 

5,7% и составила ₸390 млрд (₸413 
млрд за 3М24).

При этом практически весь вклад в 
эту динамику внес Отбасы банк, выда-
ча которого снизилась в первом квар-
тале на 10,4% – до ₸225,2 млрд. Это во 
многом было связано с относительно 
поздней выплатой государственной 
премии по жилищно-сберегательным 
вкладам, из-за чего заемщики начали 
подавать заявки в конце квартала.

На этом фоне наблюдается дальней-
ший рост доли рыночных программ 
БВУ в выдаче новых ипотечных за-
ймов: до 36% с уровня 31% по итогам 
2024 года. Это максимальный показа-
тель за последние 8 лет.

Доля одобрений по ипотечным 
заявкам снизилась с 31% до 24%, 
ниже среднего уровня по розничному 
кредитованию. Это связано с ростом 
доли заявок на рыночные продукты, 
которые предполагают более жесткие 
требования к заемщикам, в то время 
как из-за задержки с выплатой го-
спремий обращения за льготными 
продуктами сократились.

Распределение заемщиков по сумме 
займа немного выросло на верхнем 
уровне в силу удорожания жилья, 
увеличения интереса со стороны за-
емщиков с более высоким уровнем 
дохода, способных претендовать на 
крупные займы в рамках рыночных 
программ.  

РЕЗЮМЕ
Ипотечный рынок в первом квар-

тале 2025 года продемонстрировал 
снижение после бурного роста в 
2024 году и, соответственно, не внес 
вклада в общий рост розничного 
кредитования. Это происходило из-за 
сокращения активности Отбасы банка 
в связи с поздней выплатой госпремии 
по жилищно-сберегательным вкладам, 
что временно сместило спрос. 

В то же время наблюдается рекорд-
ный рост доли рыночных программ 
БВУ (36%), что отражает повышенную 
активность коммерческого сектора и 
усиление конкуренции, несмотря на 
высокие ставки. Тем не менее ключе-
вая роль в формировании общей ди-
намики ипотечного рынка продолжает 
принадлежать государству. Объемы 

выдач по линии льготных программ 
по-прежнему формируют большую 
часть рынка, а любые изменения в 
механизмах или сроках реализации 
господдержки мгновенно отражаются 
на объемах и структуре спроса. 

В этом контексте высокая базовая 
ставка (16,5%), сохраняющаяся на 
фоне инфляционных рисков, оказы-
вает сдерживающее влияние прежде 
всего на рыночные ипотечные продук-
ты: заемщики сталкиваются с высокой 
стоимостью жилищных кредитов, что 
ограничивает платежеспособный 
спрос, перенаправляя его большую 
часть в льготный сегмент.

Отдельно стоит отметить снижение 
зависимости рынка от изъятий средств 
из ЕНПФ. Так, в 1 кв. 2025 г. не наблюда-
ется четкой связи между активностью на 
рынке жилья и пенсионными изъятиями. 
Тем не менее регулярные изъятия из 
пенсионной системы продолжают ухуд-
шать финансовое обеспечение будущих 
пенсионеров и требуют обсуждения 
разумных ограничений для сохранения 
достойной пенсии в будущем.

До конца 2025 года можно ожидать 
частичного восстановления объ-

емов выдачи за счет возобновления 
активности Отбасы банка на фоне 
расширения программ льготного фи-
нансирования. Однако при текущем 
уровне ставок спрос на рыночную 
ипотеку будет оставаться подавлен-
ным, а структура кредитования рынка 
– зависимой от мер господдержки.  

Таким образом, ключевым фактором 
устойчивости ипотечного сегмента в 
краткосрочной перспективе остаются 
государственные механизмы, а в ры-
ночном сегменте высокие ставки про-
должают выступать сдерживающим 
фактором для широкой аудитории 
заемщиков.

afk.kz

ЛИШЬ КАЖДАЯ ЧЕТВЕРТАЯ ИПОТЕЧНАЯ 
ЗАЯВКА ОДОБРЯЕТСЯ
После двухзначного роста в прошлом году (+25%) в первом квартале 2025 года 
на ипотечном рынке наблюдается снижение.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом одноэтапном 

тендере №6954-ОD на право заключения 
договора на строительство навеса для хранения 
труб аварийного запаса на площадках РШ 0 км.

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного отбора 
для участия в открытом одноэтапном тендере  

№6901-ОD на право заключения договора для 
выполнения работ по ремонту систем электрохимзащиты 

НПС и линейной части магистрального нефтепровода 
«Тенгиз-Новороссийск» на участке 0-452 км.
Подробная информация о порядке и сроках  

проведения отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru 
(раздел «Тендеры»).

ОТТОК ПРЯМЫХ 
ИНВЕСТИЦИЙ ЗАМЕДЛИЛСЯ 
По итогам 2024 года валовой отток прямых 
инвестиций казахстанских инвесторов за рубеж 
составил 1,9 млрд долл. США. 

При этом если в предыдущие годы (2022-й и 2023-й) 
наблюдался рост и в целом существенный объем оттока, 
то в 2024 году зафиксировано снижение на 61,5%. Для 
справки: в 2022 и 2023 годах отток составлял 4,4 млрд и 
4,8 млрд долл. США соответственно.

Если смотреть в долгосрочной перспективе, то пиковые 
значения оттока приходились на следующие годы:

• 2010-й – 10,5 млрд долл. США;
• 2011-й – 8 млрд долл. США;
• 2013-й – 8,7 млрд долл. США;
• 2015-й – 6,9 млрд долл. США.
Традиционно, основной объем оттока инвестиций ка-

захстанских прямых инвесторов за рубеж приходится на 
финансовый сектор – 953,5 млн долл. США. При этом по 
сравнению с предыдущим годом наблюдается снижение 
на 72,5%.

Следом в разрезе отраслей идет сфера деятельности 
домашних хозяйств, нанимающих домашнюю прислугу и 
производящих товары и услуги для собственного потребле-
ния – здесь объём составил 394,4 млн долл. США. Кроме 
того, отток средств в данную сферу показал положительную 
динамику — плюс 78% год к году. 

Замыкает топ-3 отраслей по оттоку казахстанских прямых 
инвестиций за рубеж обрабатывающая промышленность – 
132,3 млн долл. США (минус 22,9% за год). Также отметим 
еще три отрасли, которые, в отличие от большинства, по-
казали положительную динамику:

• строительство – рост в 2,3 раза;
• торговля – рост на 12,3%;
• образование, здравоохранение и социальные услуги, 

искусство, развлечения и отдых – плюс 19,8%.
А вот горнодобывающая отрасль показала отрицательное 

значение – это говорит о выводе казахстанских инвестиций 
из данной отрасли в зарубежных компаниях. Что касается 
странового разреза, то ситуация существенно изменилась 
по сравнению с предыдущим годом. 

Finprom.kz 
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В Казахстане уровень базовой ставки 
в 16,5% установлен с учетом необ-

ходимости удержать годовой рост цен в 
пределах прогнозного коридора 10-12% 
(это минимум инфляции в текущем году 
при условии, что месячная инфляция не 
будет разгоняться) при одновременном 
обеспечении экономического роста на 
уровне около 5-6% (цель поставлена 
президентом).  

СТАВКИ СДЕЛАНЫ  
Высокая ставка жестко ограничива-

ет разгон потребительского спроса и 
сдерживает избыточное кредитное рас-
ширение экономических агентов, что 
снижает проинфляционный импульс со 
стороны внутреннего спроса.

«Нынешняя базовая ставка является 
умеренно жесткой, что признается са-
мим Национальным банком, и соответ-
ственно призвана удержать, замедлить 
инфляцию и приблизить ее к целевому 
значению. В то же время рост экономики, 
как мы видим, по последним данным, 
не является проблемой в данном кон-
тексте. То есть фактический рост ВВП 
за январь-апрель 2025 года составил 
6%, что является рекордным показате-
лем за последние 12 лет», – утверждает 
Данияр Оразбаев, аналитик Freedom 
Finance Global.

К тому же сам Национальный банк 
улучшил прогноз роста в 2025 году до 
5-6% на фоне усиленного внутреннего 
спроса и роста инвестиционной актив-
ности. Соответственно, у Национального 
банка есть больше простора и гибкости 
для сохранения/ужесточения денежно-
кредитной политики.

КУРС ТЕНГЕ 
Эксперты Аналитического центра 

АФК считают, что в более широкой 
перспективе высокая ставка остается по-
зитивным фактором для национальной 
валюты Казахстана. Она поддерживает 
привлекательность тенговых активов 
для инвесторов, сдерживает инфляцион-
ные ожидания и снижает риски оттока 
капитала. Однако в июне на курс тенге 
будут влиять не только монетарные 
условия, но и сезонные факторы.

«Во-первых, в мае тенге укреплялся 
за счет налогового периода, когда экс-
портеры активно продавали валютную 
выручку. В июне этот эффект исчезнет. 
Во-вторых, объемы продаж валюты из 
Нацфонда сокращаются с $988 млн до 
$700-800 млн, а спрос, напротив, растет 
из-за сезона отпусков и бюджетных рас-
ходов. Это создает давление на курс, как 
мы видели в прошлом году», – считают 
в АФК.

Кроме того, спекулятивный ино-
странный капитал уже вышел с рынка 
госбумаг – вложения нерезидентов в 
ноты Нацбанка упали до нуля. Остав-
шиеся инвесторы (например, в ОГВ на 
906 млрд тенге) – долгосрочные игроки, 
менее чувствительные к колебаниям.

«В июне тенге может ослабеть умерен-
но, но резкого обвала без внешних шоков 
(например, обвала нефти) не ожидаем. 
Ставка в 16,5% – это фундаментальная 
поддержка, но в ближайшие месяцы 
сезонные факторы будут играть более 
заметную роль», – заключают в Анали-
тическом центре АФК. 

ИНФЛЯЦИЯ, БИЗНЕС, 
КРЕДИТЫ ЭКОНОМИКЕ

Высокая ставка рефинансирования 
непосредственно снижает темпы роста 
денежной массы через удорожание 
рублевых заимствований. Поскольку 
стоимость кредитов для населения и 
корпораций возрастает, спрос на по-
требительские и непрофильные инве-
стиционные кредиты сокращается. 

«Это оказывает дезинфляционный 
эффект: замедление месячного роста 
потребительских цен (0,9% в мае) 
связано прежде всего с тем, что часть 
«ценовых запросов» населения не реа-
лизуется из-за ограниченного доступа 
к дешевому финансированию», – объ-
ясняет макроэкономист департамента 
аналитики и исследований BCC Invest 
Бақберген Тоқтасын.

Спикер уверен, что для бизнеса ставка 
16,5% означает удорожание обслужива-
ния текущей кредитной задолженности 
и повышение минимальной рентабель-
ности новых проектов. Компании, об-
ладающие запасом собственных средств 
или имеющие доступ к льготному фи-
нансированию (госкредиты, проектные 
заимствования), испытывают меньшую 
нагрузку, тогда как предприятия малого 

и среднего бизнеса, зависимые от ком-
мерческих банков, вынуждены отсекать 
менее доходные инициативы. 

«В результате структура кредито-
вания смещается в пользу проектов с 
высокой ожидаемой доходностью, что 
потенциально повышает совокупную 
эффективность инвестиций. С точки 
зрения кредитования экономики жест-
кая ставка создает барьер для быстрого 
роста кредитного портфеля. В 2025 году 
ожидается, что доля кредита в ВВП будет 
снижаться, поскольку компании пере-
ориентируются на привлечение альтер-
нативных источников финансирования 
(корпоративные облигации, прямые 
инвестиции). С учетом прогнозируемого 
роста ВВП на уровне 5-6 %, это сниже-
ние кредитного плеча не приведет к 
рецессии, но скорректирует структуру 
капитальных потоков в сторону более 
зрелых и надежных сегментов эконо-
мики», – делится Бақберген Тоқтасын.

Он считает, что теоретически ставка 
16,5% выполняет роль механизма «ох-
лаждения» чрезмерного кредитного 
бума и «притормаживания» роста по-
требительской инфляции. Одновре-
менно жесткость монетарной политики 
мотивирует бизнес оптимизировать 
затраты и выбирать более продуктивные 
инвестиционные стратегии. В сово-
купности это способствует снижению 
инфляционных шоков и укреплению 
макроэкономической стабильности, 
хотя краткосрочно может сдерживать 
некритичный рост экономической ак-
тивности.

Данияр Оразбаев говорит, что вли-
яние базовой ставки на инфляцию в 
Казахстане является довольно спорной 
темой. В условиях, когда инфляция по 
большей части вызывается прочими 
факторами, изменение базовой ставки 
может оказывать незначительное вли-
яние на инфляцию. Например, текущая 
высокая инфляция больше вызвана ро-
стом тарифов на коммунальные услуги, 
что произошло из-за либерализации 
этой сферы. Также недавно происходил 
рост цен на овощи, что было вызвано 
массовым их дефицитом на рынках 
ЕАЭС. 

«В то же время базовая ставка очевид-
но хорошо влияет на кредитные ставки 
для бизнеса. То есть растет стоимость 
финансирования для бизнеса, который 

может пополнять оборотные средства 
за счет кредитных денег. Тем не менее 
возникает вопрос, насколько большая 
доля таких компаний в целом. Также 
отмечаем довольно массивную государ-
ственную поддержку бизнеса.    

Например, БРК в 2024 году профинан-
сировал проекты на сумму в 2,04 трлн 
тенге. Часть из этих займов была выдана 
по более низкой ставке, чем базовая. 
Соответственно такие рыночные иска-
жения стоимости денег также снижают 
роль базовой ставки. Что же касается 
кредитов физическим лицам, то там 
никакой корреляции с базовой ставкой 
никогда и не было», – говорит аналитик 
Freedom Finance Global.

ДЕПОЗИТЫ 
Уровень базовой ставки в 16,5% за-

кладывается в стоимость фондирования 
банков, что приводит к автоматическому 
росту ставок по депозитам физических 
и корпоративных клиентов. По итогам 
апреля 2025 г. средние предложения 
банков по тенговым депозитам для на-
селения колебались в диапазоне 15-16% 
годовых для краткосрочных вкладов 
(1-3 месяцев) и достигали 13-14% годо-
вых для среднесрочных вкладов (12-60 
месяца).

«При стимулировании высоких про-
центных ставок на депозиты банки 
одновременно наращивают обязатель-
ства перед вкладчиками, что снижает 
чистую процентную маржу (NIM). В 
результате финансовые институты 
вынуждены более аккуратно выбирать 
источники фондирования и структури-
ровать продукты таким образом, чтобы 
минимизировать стоимость пассивов. 
Практическим следствием стало ак-
тивное продвижение безотзывных де-
позитов с фиксированными ставками 
и эмиссия депозитных сертификатов 
для корпоративных клиентов на более 
выгодных условиях», – утверждает 
Бақберген Тоқтасын.

Для вкладчиков высокая номинальная 
ставка обеспечивает привлекательность 
тенговых инструментов сбережения, 
однако реальная доходность остается 
умеренной из-за инфляции. Например, 
при инфляции в 10-12% и ставке по де-
позитам 17-18% реальная процентная 
доходность составляет порядка 6-8% 
годовых, что по-прежнему уступает 

ЦЕЛЬ – УДЕРЖАТЬ  
ГОДОВОЙ РОСТ ЦЕН

доходности по некоторым альтернатив-
ным активам.

«В средней и долгосрочной перспек-
тиве сохранение высокого ключевого 
индикатора создает условия для конку-
ренции между банками за привлечение 
стабильной пассивной базы. Это ведет к 
более взвешенной оценке вкладчиками 
сроков размещения средств и к повы-
шенному интересу к инструментам, 
сочетающим умеренную доходность с 
высокой ликвидностью. В итоге депо-
зитный рынок адаптируется к режиму 
жестких ставок тем, что сокращает долю 
краткосрочных спот-вкладов и повы-
шает привлекательность среднесрочных 
продуктов с более высоким купонным 
доходом», – уверен Бақберген Тоқтасын.

Аналитик Freedom Finance Global счи-
тает, что сохранение базовой ставки вряд 
ли сильно изменит депозитные ставки 
на рынке. «Однако недавняя реформа 
по отмене предельных депозитных 
ставок уже привела к появлению на 
рынке предложений по вкладам с более 
высокой ставкой от некоторых банков. 
То есть началась рыночная конкурен-
ция за вклады клиентов, и депозитные 
ставки в этом свете могут показать не-
который  рост», – объясняет аналитик 
Freedom Finance Global.

ДРУГИЕ ЦБ 
Понятие «жесткой денежно-кре-

дитной политики» не имеет единого 
универсального значения и напрямую 
зависит от экономических условий в 
каждой стране. Для одной экономики 
базовая ставка на уровне 7% может рас-
сматриваться как достаточный инстру-
мент сдерживания инфляции, тогда как 
в другой при инфляции, превышающей 
20%, ставка даже в 15% может оставаться 
умеренно мягкой. 

«Жесткая денежно-кредитная поли-
тика сохраняется в России, Турции, Ар-
гентине, Бразилии и в ряде африканских 
стран. Основной причиной для этого 
является высокая и/или ускоряющаяся 
инфляция, а также отклонение текущей 
инфляцией от целевого значения, как 
это, например, происходит в Бразилии, 
несмотря на довольно низкое значение 
в 5,5% (целевая – 3%)», – заключает Да-
нияр Оразбаев.

Пока мир играет в «кто дольше про-
держит высокие ставки», Национальный 
банк Казахстана терпеливо ждет, когда 
инфляция наконец сдуется. А пока – да 
здравствуют дорогие кредиты, сдержан-
ный рост и мечты о том светлом дне, 
когда Нацбанк снизойдет до смягчения. 
Главное – не забывать, что это все «для 
вашего же блага». Ну а кто не верит, 
может просто посмотреть на Аргентину 
– там-то точно знают, что бывает, если 
расслабиться раньше времени.

ОСТОРОЖНО, МОШЕННИКИ

Айгуль БЕЙСЕНОВА

Очередной вопиющий случай про-
изошел с  Татьяной Алексеевной 

Поповой, пожилой жительницей города 
Алматы, которая прожила в своей квар-
тире около 50 лет.

Обычный звонок на домашний телефон 
стал началом трагедии. Мужчина, пред-
ставившийся сотрудником некой службы, 
сообщил Татьяне Алексеевне, что в рамках 
городской программы пожилым людям 
бесплатно меняют счетчики. Все, что от 
нее требуется, – назвать четыре цифры. 
Без лишних подозрений она сообщила 
названные цифры, даже не предпола-
гая, что тем самым дала доступ к своей 
электронной цифровой подписи (ЭЦП) и 
всем личным данным.

Далее события развивались бурно 
и стремительно. С ее банковских сче-
тов были сняты все средства, после чего 
на ее имя оформили кредит в размере 4 
миллиона тенге. Но этим все не закон-
чилось: через поддельные документы 
и схему переоформления она лишилась 
даже своей квартиры, в которой прожила 
всю сознательную жизнь.

«Я не понимаю, как все это произошло. 
Все было так быстро и так неожиданно, 
так профессионально. Они знали, что 
говорить тоном, не терпящим возраже-
ний…», – с болью рассказывает Татьяна 
Алексеевна.  По ее словам, произошло 
какое-то зомбирование, с внедрением 
гипноза и других методов психологиче-
ского воздействия. Долгое время наблю-
далось головокружение, частичная потеря 
памяти, тошнота, отсутствие аппетита и 
сна – это лишь часть симптомов, которые 
она сейчас испытывает. 

Случай Татьяны Алексеевны – тревож-
ный сигнал о том, что мошенничество 
становится все более изощренным и 
психологически разрушительным мето-

дом воздействия. Необходима не просто 
защита имущества, но и защита челове-
ческого сознания – особенно у тех, кто 
всю жизнь честно трудился и теперь не 
может справиться, столкнувшись один на 
один, с хищнической системой давления. 

Женщина обратилась в полицию, но 
и здесь столкнулась с трудностями:  за-
явление приняли не сразу  и  неохотно, 
разбирательство затянуто, результат не-
ясен. Пока идет подготовка к судебному 
процессу, Татьяну Алексеевну уже вы-
нуждают покинуть родной дом. Без денег, 
без квартиры, без поддержки – жертва 
хорошо организованной, мошеннической 
циничной схемы.   

Причем этот случай – не единичный. 
За внешней простотой манипуляций 
стоит отточенная преступная модель, рас-
считанная именно на пожилых людей: до-
верчивых, часто одиноких, не владеющих 
в полной мере цифровыми технологиями 
и правовыми тонкостями. Неужели соци-
ально уязвимая часть населения останется 
без защиты?

Где правовые и технические барьеры, 
которые должны предохранять пенсио-
неров от подобного рода атак? Почему 
даже обращение в госорганы вызывает 
сложности, а потерпевшие остаются один 
на один с болью и бедой?

Сегодня необходимо не только раз-
бирать уже случившееся, но и  принци-
пиально пересматривать механизмы за-
щиты пенсионеров: усиливать цифровую 
безопасность, контролировать действия 
микрофинансовых структур, проводить 
масштабную профилактическую работу 
и – главное – относиться к каждому такому 
случаю с полной серьезностью.

Татьяна Алексеевна – не просто жертва. 
Она – символ того, насколько легко можно 
разрушить человеческую жизнь, если 
общество не защищает пожилых людей, 
самых уязвимых граждан своей страны.

ВСЕГО ОДИН 
РОКОВОЙ ЗВОНОК...

ЖИТЕЛЬНИЦА АЛМАТЫ СТАЛА ЖЕРТВОЙ 
МОШЕННИКОВ, ОСТАВШИСЬ БЕЗ ЖИЛЬЯ

В Алматы вновь активизировались мошенники, 
специализирующиеся на обмане пенсионеров. Их цель – 
не просто выманить деньги, а полностью разрушить жизни 
уязвимых граждан, лишая их и средств к существованию 
и жилья. Антифрод-центр объединяет банки, 

правоохранительные органы и опе-
раторов связи для борьбы с мошенни-
чеством. За 10 месяцев работы предот-
вращен ущерб на сумму свыше 2,5 млрд 
тенге, зарегистрировано свыше 60 тысяч 
инцидентов. Наиболее распространены 
случаи телефонного мошенничества 
(22%), лжеинвестирования денег и 
операций, связанных с «дропперскими» 
карточками (19%).

Совместно с Агентством по регулиро-
ванию и развитию финансового рынка 
Республики Казахстан (АРРФР) и право-
охранительными органами в течение 
года была создана платформа обмена 
данными, к которой подключились 
банки, платежные и микрофинансо-
вые организации, сотовые операторы, 
уполномоченные правоохранитель-
ные и иные государственные органы. 
Кроме того, разработана необходимая 
законодательная база для обеспечения 
централизованной системы противо-
действия мошенничеству. На сегодня 
к Антифрод-центру подключено более 
200 участников.

На основе правоприменительной 
практики в настоящее время вносятся 
изменения в законодательные и нор-
мативно-правовые акты, расширяется 
список участников и функционал Анти-
фрод-центра, а также ведется работа по 
дальнейшей интеграции с государствен-
ными информационными базами.

В свою очередь, АРРФР ведется 
системная работа по совершенство-
ванию нормативных требований к 
финансовым организациям в части 
усиления требований к технологической 
и инфраструктурной базе антифрод-
систем участников рынка, внедрения 
соответствующих систем управления 
рисками и т.д.

Как отметил руководитель циф-
ровой трансформации – советник 
председателя НБ РК Бинур Жаленов, 

Национальный банк Казахстана 
совместно с АО «Национальная 
платежная корпорация» 
подвели итоги первого года 
работы Антифрод-центра 
НБ РК, а также представили 
планы его дальнейшего 
развития. С начала его 
деятельности предотвращен 
ущерб на 2,5 млрд тенге.

РАСШИРЯЕТСЯ ФУНКЦИОНАЛ 
АНТИФРОД-ЦЕНТРА

Антифрод-центр продолжит развивать 
прогнозирование мошеннических схем 
с использованием искусственного ин-
теллекта и будет интегрирован с базами 
данных Генеральной прокуратуры и 
операторов связи.   

«Эффективная борьба с мошенниче-
ством требует экосистемного подхода. 
За 10 месяцев работы мы выстроили 
базовый фундамент – платформу опе-
ративного обмена данными и механизм 
создания общенациональных серых 
и черных списков. Предстоит запуск 
новых этапов развития – сессионного 
и транзакционного антифрода на базе 
технологий искусственного интеллек-
та», – отметил он.

«Антифрод-центр остается живой 
экосистемой, находящейся в стадии 
активного развития. Мы готовы про-
должать инвестировать в развитие 
центра и оказывать поддержку, в том 
числе, в части совершенствования за-
конодательства», –подчеркнул директор 
Департамента платежных систем НБК 
Ерлан Ашыкбеков.

В рамках развития Антифрод-центра в 
2025 году запускается пилотный проект 

по сессионному антифроду. Предполага-
ется анализ поведенческой активности 
в приложениях участников финансового 
рынка по большому набору данных, 
что позволит выявлять и своевременно 
блокировать мошенничество до факта 
совершения платежа или перевода.

При этом особое внимание будет 
уделено вопросам конфиденциаль-
ности и безопасности данных. В даль-
нейшем запланировано внедрение 
транзакционного антифрода на уровне 
национальных платежных систем, по-
зволяющего своевременно блокировать 
мошеннические транзакции на уровне 
межбанковских операций.

Также планируется упростить про-
цедуру возврата средств пострадавшим, 
расширить функционал Антифрод-
центра для борьбы с наркоторговлей и 
незаконным игорным бизнесом, а также 
ввести регулирование ограниченного 
доступа к финансовым услугам для лиц, 
находящихся в базах центра. Особое 
внимание уделяется повышению ки-
бергигиены и финансовой грамотности 
населения.

nationalbank.kz, фото freepik.com
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото Валерия БУГАЕВА

Фестиваль стал убедительной 
демонстрацией потенциала 

молодежи, актуальности приклад-
ных навыков и востребованности 
рабочих профессий в условиях со-
временной экономики. А также – яр-
маркой идей, талантов и будущего…

Одним из центральных событий 
фестиваля стало выступление по-
бедителей и призеров чемпионата 

WorldSkills, которые продемон-
стрировали свои навыки в таких 
направлениях, как инженерия, 
информационные технологии, 
кулинария, дизайн и в других об-
ластях. Павлодарская область вошла 
в четверку лучших регионов страны 
по итогам Национального чемпи-
оната профессионального мастер-
ства WorldSkills Kazakhstan-2024, 
что свидетельствует о высоком 
уровне подготовки специалистов 
в регионе.

ГОД РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ

MAMANDYQFEST: СТАРТ В БУДУЩЕЕ
На павлодарской 
набережной Иртыша 
прошел масштабный 
фестиваль рабочих 
профессий 
«MamandyqFest-2025», 
объединивший молодых 
профессионалов, 
школьников, студентов, 
преподавателей, 
представителей колледжей, 
вузов и бизнеса.

В рамках форума состоялась 
торжественная церемония награж-
дения победителей регионального 
чемпионата WorldSkills – 55 лучших 
молодых специалистов были от-
мечены заслуженными наградами 
за высокие достижения и профес-
сионализм.

Также были вручены призы участ-
никам республиканского хакатона 
«Innovation», который объединил 
27 команд из всех регионов Казах-
стана. Молодые IT-специалисты 
представили креативные решения 
в сфере цифровых технологий и 
веб-разработки. Призеры получили 
денежные сертификаты: за первое 
место – 1 000 000 тенге, за второе 
– 500 000 тенге, за третье – 300 000 
тенге.

Особым и эмоциональным мо-
ментом фестиваля стало испол-
нение авторского «Гимна рабочих 
профессий», созданного препода-
вателями и студентами музыкаль-
ного колледжа. Композиция была 
написана специально в честь Года 
рабочих профессий и стала музы-

кальным признанием в адрес всех 
тех, кто создает будущее страны сво-
ими руками, знаниями и талантом.

На территории фестиваля была 
развернута выставочная аллея, где 
свои образовательные программы, 
достижения и проекты представили 
36 колледжей и вузов региона. В 
фестивале также приняли участие 
представители ведущих предпри-
ятий, малого и среднего бизнеса, а 
также агропромышленного сектора.

Таким образом, «Mamandyq-
Fest-2025» стал не просто праздни-
ком мастерства, но и отличной плат-
формой для вдохновения, обмена 
опытом и старта в будущую про-
фессиональную жизнь молодежи 
региона. Для школьников, которые 
сегодня находятся на этапе выбора 
жизненного и профессионального 
пути, фестиваль дал уникальную 
возможность напрямую пообщаться 
с потенциальными работодателями, 
преподавателями и наставника-
ми, узнать больше о современных 
профессиях, условиях обучения и 
карьерных перспективах.

Наталья БУТЫРИНА, 
фото пресс-службы КТЖ

Символичным моментом запуска 
объекта стало прибытие 100-ты-

сячного контейнерного экспресса 
«Китай – Европа» по маршруту 
Транскаспийского международного 
транспортного маршрута (ТМТМ). 
Это знаковое событие подчерки-
вает растущую роль Казахстана в 
обеспечении грузопотоков между 
Азией и Европой.

ТМТМ РАБОТАЕТ
В последние годы портом Ак-

тау наряду с диверсификацией 
грузопотоков и многовекторным 
развитием маршрутов перево зок 
уделяется большое внимание раз-
витию транзита, преимущественно 
из Китая в Европу и в двустороннем 
сообщении на маршруте уральские 
регионы России – страны Персид-
ского залива. 

Портовики работают над ди-
версификацией грузовой базы, 
увеличением контейнеропотока и 
переориентацией части экспорт-
ных грузов на транскаспийские 
маршруты. В частности, один из 
основных трансконтинентальных 
транспортных маршрутов, в кото-
ром порт является важным морским 
звеном мультимодальных пере-
возок, – Транскаспийский между-
народный транспортный маршрут.

Для развития логистического 
климата в регионе на базе порта 
Актау по поручению президента 
Казахстана принято решение по 
созданию контейнерного хаба. 
Этот проект получил поддержку 
правительств Казахстана и Китая 
и реализуется в рамках глобальной 
инициативы «Один пояс, один 
путь». Кроме того, создание хаба 
включено в Национальный проект 
«Сильные регионы – драйвер раз-
вития страны».

Проект представляет собой пер-
вый логистический хаб Китая на 
побережье Каспийского моря. Он 
расположен в непосредственной 
близости от порта Актау, занимает 
общую площадь около 19 гекта-
ров и способен обрабатывать 240 
тысяч стандартных контейнеров 
в год. Проект состоит из двух фаз. 
Первая фаза охватывает терри-
торию площадью 9,1 гектара и 
включает три железнодорожные 
погрузочно-разгрузочные линии, 
около 690 плоских контейнерных 
площадок, оснащенных современ-
ным погрузочно-разгрузочным 
оборудованием, что позволяет 
эффективно выполнять полный 
процесс перевалки контейнеров, 
включая инспекцию и обработку 
опасных грузов. 

Официальное введение в экс-
плуатацию первой фазы пилотной 
зоны создаст возможности для 
перевалки и хранения контейне-

ров и станет основой для полного 
завершения первой фазы в 2025 
году. Завершение проекта в целом 
значительно повысит пропускную 
способность хаба, создаст новые 
рабочие места на местном уровне, 
будет способствовать развитию 
смежных отраслей и поможет по-
строить крупнейший современный 
логистический центр в регионе 
Каспийского моря.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ЭЛЕМЕНТ 
«ТРЕХУЗЛОВОЙ ИНТЕГРАЦИИ»
Контейнерный хаб порта Актау, 

центральный элемент «трехузловой 
интеграции» нового транспортно-
го коридора Азия – Европа, обе-
спечивает бесперебойную работу 
всей логистической цепочки, от 
«домашних ворот» до складских 
терминалов. 

Пропускная способность нового 
хаба достигнет 66 тыс. контейнеров 
в год. Он обеспечит выход на тран-
зитные и экспортные маршруты 
через Каспийское море на Кавказ, в 
Турцию, Европу, Китай и Среднюю 
Азию.

Строительство хаба вели желез-
нодорожная компания «Казахстан 
темір жолы» (в лице дочерней 
компании АО KTZ Express), порт 
Ляньюньган (один из крупнейших 
портов Китая) и АО «НК «Акта-
уский морской торговый порт». 
Генеральным подрядчиком про-
екта являлась одна из крупнейших 
госкорпораций Китая – консорциум 
China Communications Construction 
Company (CCCC).    

Благодаря богатому опыту CCCC 
в сфере портового строитель-
ства и комплексному подходу к 
управлению проектом объект был 
реализован в кратчайшие сроки 
с соблюдением международных 
стандартов качества.

«За десятилетие сотрудничества 
«Казахстан темір жолы» с портом 
Ляньюньган реализовано уже три 
крупных инфраструктурных про-
екта: казахстанско-китайский 
терминал в Ляньюньгане, Сухой 
порт Khorgos Gateway и теперь – 
современный контейнерный хаб в 
Актау, который станет ключевым 
звеном в системе международных 
грузоперевозок.

Особенностью нового хаба явля-
ется его техническая оснащенность. 
Логистическая инфраструктура 
включает передовые технологии, 
не имеющие аналогов в Казахстане, 
что позволит значительно ускорить 
обработку контейнерных грузов 
и повысить пропускную способ-
ность порта Актау. Более того, 
современная логистическая инфра-
структура, включающая передовые 
технологии, не имеющие аналогов 
в Казахстане, значительно ускорит 
обработку контейнерных грузов», – 
заявил председатель правления АО 
«Самрук-Қазына» Нурлан Жакупов.

На территории контейнерного 
хаба используются самые передо-
вые технологии, которые не имеют 
мировых аналогов. Инновации по-
могут обрабатывать контейнерные 
грузы в разы быстрее.

«Запуск первого пускового ком-
плекса контейнерного хаба в порту 
Актау – это важный этап в развитии 
транспортной системы Казахстана 
и Транскаспийского маршрута, со-
единяющего Китай с Европой через 
Центральную Азию и Каспийское 
море», – отметил генеральный 
директор АО «KTZ Express» Дамир 
Кожахметов.

По его словам, появление со-
временной перегрузочной инфра-
структуры на побережье Каспий-
ского моря сократит общее время 
доставки грузов между Китаем, 
странами Центральной Азии и 
Европой. Это сделает ТМТМ более 
надежным, конкурентоспособным 
и удобным для бизнеса.

ДАЛЬНОВИДНОЕ 
ПЛАНИРОВАНИЕ – 

ХОРОШИЙ РЕЗУЛЬТАТ
Стоит отметить, что за годы со-

вместной работы Китая и Казах-
стана в транспортно-логистической 
сфере введены в эксплуатацию 
такие крупные инфраструктурные 
проекты, как казахстанско-китай-
ская логистическая база в порту 
Ляньюньган (провинция Цзянсу, 
Восточный Китай), сухопутный 
порт «Хоргос – Восточные ворота» 
на границе двух стран, международ-
ный транзитный автокоридор «За-
падная Европа – Западный Китай». 
Контейнерный хаб в Актау рассма-

тривается как продолжение этой 
совместной работы, объединяющей 
более 7 тыс. км транспортной сети.

«Эти объекты стали основой для 
построения современной логисти-
ческой инфраструктуры между дву-
мя странами. А контейнерный хаб в 
Актау – это логичное продолжение 
совместной работы», – отметил 
Дамир Кожахметов.

Заместитель мэра города Лянь-
юньган Жэнь Дун отметил, что про-
ект контейнерного хаба в порту Ак-
тау демонстрирует дальновидное 
планирование Китая и Казахстана в 
рамках совместного строительства 
«Пояса и пути». Он будет способ-
ствовать дальнейшему углублению 
взаимосвязанности, повышению 
пропускной способности ТМТК, а 
также будет содействовать торгово-
экономическому развитию стран 
вдоль маршрута.

Новый контейнерный хаб зна-
чительно укрепит позиции Ка-
захстана как важного звена на 
международных транспортных 
коридорах Восток – Запад и Север – 
Юг. Современная инфраструктура 
позволит увеличить объемы пере-
возок, сократить время доставки 
грузов и предложить грузоотпра-
вителям более конкурентоспособ-
ные условия.

Потребность в предоставлении 
сервиса на выделенной терри-
тории для хаба обуславливается 
ограниченностью площадей дей-
ствующего порта, а также крайне 
низким уровнем контейнериза-
ции казахстанского экспорта, и, 
следовательно, сохраняющейся на 
ближайшую перспективу потреб-
ностью в стаффинговых операциях 
с грузами.

На территории контейнерного 
хаба будут предоставляться все 
сервисы по обслуживанию, обра-
ботке контейнеров, проводиться 
ремонтные работы, услуги по за-
тарке, перетарке контейнеров как 
из автомобильного, так и железно-
дорожного транспорта. Здесь также 
планируется строительство крытых 
складов, холодильных складов для 
рефрижераторных контейнеров.

КЛЮЧ К ДИВЕРСИФИКАЦИИ
Развитие порта Актау как клю-

чевого логистического узла от-
крывает новые возможности для 
диверсификации транспортных 
маршрутов и укрепления роли Ка-
захстана в глобальных цепочках по-
ставок. Особую значимость проект 
приобретает в условиях растущего 
интереса к альтернативным транс-
портным коридорам, связываю-
щим Азию и Европу.

Напомним, что Казахстан  ра-
нее  утвердил комплексный 
план  развития морской инфра-
структуры страны на 2024-2028 
годы. Создание кластера на базе 
портов Актау и Курык позволит 
увеличить к 2028 году пропускную 
способность портов на 50%, а кон-
тейнерные мощности – в 3 раза. В 
2025 году уровень ДФЭ будет дове-
ден до 92-х тысяч, к 2034 году – до 
300 тысяч ДФЭ. Сегодня пропускная 
способность порта Актау по обра-
ботке контейнеров составляет 70 
тысяч ДФЭ.

В целом синхронное развитие 
транспортной инфраструктуры 
является залогом динамичного 
развития маршрута ТМТМ и обеспе-
чения перевозок активно растущего 
грузопотока. 

ХАБ – ДОСРОЧНО!
В порту Актау 
на территории специальной 
экономической зоны 
«Морпорт Актау» китайской 
компанией «Порт 
Ляньюньган» и Актауским 
морским торговым портом 
досрочно запущена первая 
очередь первого пускового 
комплекса контейнерного 
хаба, который станет 
центром для обеспечения 
контейнерного сервиса 
и парка для стран 
Каспийского региона 
и Центральной Азии.

9-Е ЭКСПО «КИТАЙ – 
ЮЖНАЯ АЗИЯ» УКРЕПИТ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО
9-е ЭКСПО «Китай – Южная Азия» (China-South Asia 
Expo) пройдет с 19 по 24 июня в Куньмине (адм. 
центр пров. Юньнань, Юго-Западный Китай), объявил 
представитель Министерства коммерции КНР.

Совместно организованная вышеупомянутым ведом-
ством и народным правительством провинции Юньнань 
выставка станет одним из важнейших мероприятий этого 
года в сфере экономических и торговых обменов между 
Китаем и странами Южной Азии, заявил заместитель ми-
нистра коммерции КНР Янь Дун на пресс-конференции. 
По его словам, в 2024 году товарооборот между Китаем 
и странами Южной Азии приблизился к 200 млрд долл. 
США, удвоившись за последнее десятилетие. Он отметил, 
что инвестиционное сотрудничество также принесло пло-
дотворные результаты, указав, что флагманские проекты 
стали основными драйверами регионального роста.

Китай будет тесно сотрудничать со странами Южной Азии 
над стыковкой стратегий развития, расширением взаимо-
действия в новых областях, таких как цифровая экономика, 
низкоуглеродное развитие и интеллектуальное произ-
водство, а также поддержит индустриализацию региона.

Ли Чаовэй, глава Управления коммерции провинции 
Юньнань, сообщил, что нынешняя выставка будет более 
интернациональной, профессиональной и рыночно-ори-
ентированной, добавив, что более 1400 предприятий из 
54 стран и регионов подтвердили свое участие.

На выставке будет представлено 11 тематических па-
вильонов, посвященных ключевым отраслям, таким как 
передовое производство, чистая энергетика и современное 
сельское хозяйство. Ожидается, что в мероприятии при-
мут участие около 1000 профессиональных закупщиков, 
добавил Ли Чаовэй.

Xinhua

В КИТАЕ ЗАВЕРШЕНА 
УСТАНОВКА КРУПНЕЙШЕЙ 
НЕФТЕГАЗОВОЙ 
ПЛАТФОРМЫ 
Плавучая центральная обрабатывающая платформа 
в рамках первой очереди проекта по освоению 
нефтяного месторождения (Кэньли 10-2) была успешно 
установлена.

Таким образом, были побиты рекорды как по размеру, 
так и по весу установок морских нефтегазовых платформ 
в регионе моря Бохай, объявила компания Offshore Oil 
Engineering Co., Ltd., расположенная в городе Тяньцзинь 
(Северный Китай).

Центральная обрабатывающая платформа представляет 
собой трехслойную, восьминогую многофункциональную 
морскую конструкцию, объединяющую производственные 
и бытовые сооружения. Эта морская нефтегазовая плат-
форма высотой 22,8 м и проектным весом более 20 тыс. 
тонн является самой тяжелой и крупнейшей в акватории 
моря Бохай.

Во время операции по установке платформы проектная 
команда развернула три комплекта систем позициониро-
вания Бэйдоу, оснащенных алгоритмами искусственного 
интеллекта, на основном операционном судне, обеспечив 
установку защищающим от столкновений радаром милли-
метрового уровня.

Нефтяное месторождение (Кэньли 10-2) расположено в 
южных водах моря Бохай, примерно в 245 км от Тяньцзиня, 
где средняя глубина воды составляет около 20 м. Это круп-
нейшее литологическое месторождение, обнаруженное на 
сегодняшний день в морских районах Китая, с доказанными 
геологическими запасами более 100 млн тонн.

russian.news.cn

КИТАЙ ОДОБРИЛ РЯД 
ЗАЯВОК НА ЭКСПОРТ 
РЕДКОЗЕМЕЛЬНЫХ 
МЕТАЛЛОВ 
Китай одобрил ряд заявок на получение лицензий 
на экспорт редкоземельных металлов, учитывая 
растущий мировой спрос на средние и тяжелые 
редкоземельные элементы со стороны таких отраслей, 
как робототехника и электромобили (NEV). 

Об этом сообщил официальный представитель Мини-
стерства коммерции КНР. Редкоземельные изделия имеют 
двойное назначение – как в военных, так и в гражданских 
целях, и введение экспортного контроля на подобные из-
делия соответствует признанной международной практике. 

Официальный представитель подчеркнул, что меры 
контроля направлены на лучшее обеспечение националь-
ной безопасности и интересов, а также на выполнение 
международных обязательств по нераспространению, 
что отражает приверженность Китая миру во всем мире и 
региональной стабильности.

Китай продолжит усиливать проверку заявок на соот-
ветствие требованиям и готов расширять общение и диалог 
по вопросам экспортного контроля с заинтересованными 
странами, чтобы содействовать торговле, соответствую-
щей требованиям, заявил официальный представитель 
Минком КНР.

Xinhua
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Общая посевная площадь со-
ставила 5,5 млн га, что на 63 

тыс. больше, чем в прошлом сезоне. 
Высокий уровень организации и 
мобилизация всех необходимых 
ресурсов позволили провести весен-
ние полевые работы в оптимальные 
сроки и с соблюдением агротехни-
ческих норм.

Подготовка к сезону началась 
еще зимой: было проведено мас-
штабное снегозадержание, а весной 
– влагозадержание и обработка 
свыше 2 млн га почвы, что в 3 раза 
превышает показатели прошлого 
года. В работе было задействовано 
порядка 37 тыс. единиц сельхоз-
техники, включая современные по-
севные комплексы, что обеспечило 
эффективность и бесперебойность 
процесса.

Значимую роль сыграла господ-
держка. Более 770 хозяйств полу-
чили кредиты на сумму свыше 100 
млрд тенге, а для посевной было 
выделено свыше 76 тыс. тонн ди-
зельного топлива по сниженным 
ценам.

В структуре посевов увеличи-
лась доля стратегически важных 
культур: зерновые и зернобобовые 
заняли 4,6 млн га, а площади под 
масличными культурами достигли 
рекордных 430 тыс. га, что на 161 
тыс. га больше, чем в прошлом году. 
Кроме того, расширены площади 
под кормовые культуры, овощи и 
картофель.

Костанайская область
Активную работу по диверсифи-

кации посевных площадей прово-
дят аграрии этого региона. В этом 
году здесь было запланировано 
засеять свыше 5 млн га. При этом 
значительно увеличилась доля 
масличных и социально значимых 
культур, а также кормовых рас-
тений.

Особое внимание уделяется рас-
ширению площадей под масличные 
культуры – они увеличились до 755 
тыс. га, что превышает прошлогод-
ний показатель более чем на 10%. 
Также в два раза увеличены посевы 
картофеля – до 7 тыс. га, а гречихи 
почти в два раза – до 21 тыс. га. 
Посевная кампания в регионе за-
вершена.

Для поддержки аграриев в обла-
сти реализуется программа льгот-
ного кредитования «Кең Дала 2». В 
рамках этой инициативы местные 
крестьянские хозяйства получили 
более 20 млрд тенге через СПК 
«Тобол» и более 21 млрд тенге от 
Аграрной кредитной корпорации. 
Также фермеры пользуются про-
граммой форвардного закупа сель-
хозпродукции, благодаря которой 
привлечено свыше 4 млрд тенге.

Одним из важнейших приорите-
тов в регионе остается обновление 
техники. По программе льготного 
лизинга аграрии заключили до-
говоры на поставку 385 единиц 
сельхозтехники на сумму более 12 
млрд тенге. В 2024 году хозяйства 
региона получили 173 трактора и 
97 комбайнов.

Северо-Казахстанская область
Раннее таяние снега и стабильное 

повышение температуры весной 
обеспечили благоприятные погод-
ные условия для начала посевной 
кампании в Северо-Казахстанской 
области. Общая площадь посевов 
сельскохозяйственных культур 
в текущем году составит 4,4 млн 
гектаров. Традиционно основной 
культурой остаются зерновые – 3,3 
млн гектаров. Посевы масличных 
культур увеличены до 760 тыс. га, 
что на 85,8 тыс. га больше уровня 
прошлого года. Прирост обеспечен 
за счет расширения площадей под 
подсолнечник (+24,6 тыс. га), лен 
(+47,9 тыс. га) и рапс (+16,3 тыс. га). 
Под кормовые культуры отведено 
392 тыс. га, картофель – 8 тыс. га, 
овощи – 1,3 тыс. га.

Посевные работы в регионе нача-
лись в конце апреля, своевременно 
и в соответствии с агротехниче-
скими нормами. Благодаря этому 
регион оказался среди первых в 
стране, кто приступил к посадке 
бобовых и масличных культур.

На сегодня посев зернобобо-
вых выполнен в полном объеме. 
Полный комплекс весенних работ 
обеспечен всем необходимым. В 
распоряжении аграриев – 470 тыс. 
тонн кондиционных семян, из 
них 52,6 тыс. тонн – элитные. Уро-
вень сортообновления составляет 
11,2%. Минеральные удобрения 
законтрактованы в объеме 317,1 
тыс. тонн, что позволяет провести 
полноценную агротехническую 
обработку посевов.

Для проведения полевых работ 
обеспечен необходимый парк тех-
ники. В полях задействовано 12,3 
тыс. тракторов, в том числе более 
4 тыс. высокопроизводительных 
единиц. Также функционируют 13,7 
тыс. зерновых сеялок и 1,5 тыс. со-
временных посевных комплексов, 
уровень технической готовности 
составляет 100%. Аграрии обе-
спечены 52,2 тыс. тонн льготного 
дизельного топлива по цене 254 
тенге за литр, что значительно ниже 
рыночной стоимости (311 тенге/л).

ФИНАНСИРОВАНИЕ АГРАРИЕВ
Ключевую роль в обеспечении 

своевременного хода посевной 
играет господдержка, отметили 
в правительстве. По программам 
«Кең Дала 1» и «Кең Дала 2» аграрии 
получили финансирование в объ-

еме 92,6 млрд тенге, в том числе 37 
млрд тенге через СПК «Солтүстік». 
Через АО «КазАгроФинанс» про-
финансировано 14,4 млрд тенге на 
приобретение 442 единиц техники. 
В рамках форвардных закупок выде-
лено дополнительно 7,4 млрд тенге.

В рамках исполнения поручений 
главы государства по увеличению 
объема льготного кредитования на 
проведение посевных и уборочных 
работ правительством на 2025 год 
выделено 700 млрд тенге. Еще 250 
млрд направлено на льготный ли-
зинг сельхозтехники, для того что-
бы аграрии могли брать кредиты и 
оформлять технику под доступные 
5% годовых. 

Впервые в истории АПК Казах-
стана льготное финансирование 
посевной началось заранее – с дека-
бря 2024 года. Это стало возможным 
благодаря инициативе раннего 
финансирования кампании 2025 
года, запущенной по поручению 
главы государства. С начала приема 
заявок было подано 7407 обраще-
ний на сумму 493,5 млрд тенге, из 
которых уже 6988 заявок одобрены 
и профинансированы. Это обеспе-
чило подготовку посевных работ на 
7,3 млн гектаров.

Для хозяйств с недостаточной за-
логовой базой действует программа 
государственного гарантирования 
займов, реализуемая через фонд 
«Даму». По ней государство берет 
на себя до 85% обязательств по кре-
диту, что делает доступ к финансам 
возможным даже для малых и на-
чинающих аграриев. В рамках этой 
программы выдано 1134 гарантии 
на общую сумму 166,5 млрд тенге, 
при этом суммарный объем креди-
тов составил 195,9 млрд тенге. 

ЛЬГОТНЫЙ ЛИЗИНГ РАСШИРЯТ 
Для обновления парка сельхоз-

техники реализуется комплекс мер 
господдержки. В числе ключевых 
инструментов – инвестиционные 
субсидии, субсидирование ставок 
вознаграждения по кредитам и ли-
зингу, а также программа льготного 
лизинга техники. Эти механизмы 
позволяют аграриям приобретать 
современную технику на более вы-
годных условиях.

Наиболее значимым стимулом 
является программа инвестицион-
ного субсидирования, по которой 
аграриям возмещается от 15% до 
30% стоимости приобретенной 
техники – в зависимости от ее при-
оритетности. Дополнительной под-
держкой служит субсидирование 
ставки вознаграждения: до 6% по 
приоритетной технике и до 15% – по 
остальным видам. Наряду с этим, 
активно развивается программа 
льготного лизинга, которая позво-
ляет фермерам получать технику с 

доступной ставкой вознаграждения 
всего 5% годовых.

По состоянию на 1 января 2025 
года в республике насчитывается 
139 тыс. тракторов, 31 тыс. комбай-
нов, 5,6 тыс. посевных комплексов, 
71 тыс. сеялок и 141 тыс. почвоо-
брабатывающих орудий. При этом 
уровень обновления парка за 2024 
год составил 5,5%, что значительно 
выше показателя 2023 года (4,5%). В 
перспективе на 2025 год стоит задача 
выйти на уровень обновления 6,5%. 
В целом, чтобы парк сельхозтехни-
ки сохранялся на технологически 
современном уровне, необходимо 
достичь уровня обновления 8-10%. 

Министерством сельского хозяй-
ства планируется достичь уровня 
обновления парка сельхозтехники 
в 9% к 2028 году. В связи с этим в 
рамках поручения гавы государства 
планируется довести объем финан-
сирования программы льготного 
лизинга сельхозтехники до 450 млрд 
тенге.

Сегодня принимаемые для уско-
рения обновления машинно-трак-
торного парка меры господдержки 
показывают свою эффективность. 
Позитивную динамику подтверж-
дают количественные показатели: 
если в 2017 году было приобретено 
всего 8,5 тыс. единиц сельхозтехни-
ки, то по итогам 2024 года – уже 22,1 
тыс., что в 2,5 раза больше. 

Особенно заметен прогресс в 
рамках программы «Льготный ли-
зинг»: в 2025 году на нее будет на-
правлено не менее 250 млрд тенге, 
что позволяет приобрести около 6 
тыс. единиц техники. С 24 февраля 
– начала приема заявок в АО «КАФ» 
поступило 3555 заявок на сумму 
129,2 млрд тенге. Уже заключено 
2400 договоров на поставку 4580 
единиц техники общей стоимостью 
85,7 млрд тенге.

Современные посевные комплек-
сы также активно задействованы в 
текущей посевной кампании – 5,6 
тыс. единиц охватывают до 70% 
площадей зернового клина. Это 
техника ведущих мировых брендов, 
таких как John Deere, CLASS, RSM, 
оснащенная системами точного 
земледелия: GPS, автопилотами, 
системами точного высева семян, 
внесения удобрений и гербицидов.

Важным элементом для посевной 
является бесперебойное обеспече-
ние ГСМ. В 2025 году на посевную 
кампанию выделено 401 тыс. тонн 
дизельного топлива. В 2024 году 
было выделено 376,4 тыс. тонн. Всего 
поступило около 17 тыс. заявок от 
сельхозпроизводителей. Благодаря 
мерам регулирования конечная 
цена дизтоплива составляет 254 
тенге за литр – это на 15-20% ниже 
рыночной стоимости – 301-307 тенге 
за литр на АЗС.

ДНИ, КОТОРЫЕ 
ГОД ПРОКОРМЯТ

ВОЗМОЖНОСТИ 
АГРОСОТРУДНИЧЕСТВА
Отношения между Мангистауской 
областью РК и Туркменистаном ежегодно 
выходят на качественно новый уровень. 
Этому способствует подписанный осенью 
прошлого года план сотрудничества 
между акиматом области и хякимликом 
Балканского велаята Туркменистана 
о торгово-экономическом сотрудничестве 
на 2025 год.

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область, 
фото Посольства РК в Туркменистане

Недавно представители оптово-распределительного 
центра (ОРЦ) Актау, рассчитанного на хранение 40 

тысяч тонн продуктов, побывали с деловым визитом в 
Туркменистане с целью укрепления партнерства в АПК. 
Визит был организован при содействии Посольства 
Казахстана в Туркменистане.

Мангистауские бизнесмены в ходе визита выразили 
готовность к активному участию в совместных проектах 
национального и регионального значения, благопри-
ятные условия для которых создает взаимодополняе-
мость экономик Балканского велаята и Мангистауской 
области.

Во время поездки наша делегация провела встречи с 
ключевыми игроками туркменского агробизнеса – агро-
холдингами Yigit, Mahmal и Miwe. Стоит отметить, что 
эти предприятия активно занимаются выращиванием, 
переработкой и хранением сельскохозяйственной про-
дукции, делая ставку на экспортный потенциал.

Стороны обсудили возможность сезонных поставок 
фруктов и овощей из Туркменистана в Актау, в част-
ности, через инфраструктуру оптово-распределитель-
ного центра, которая включает в себя четыре склада 
хранения: сухой склад на 10 693 тонн и климатические 
склады на 30 тысяч тонн. В числе культур, вызвавших 
интерес, – яблоки, груши, хурма, нектарины, персики, 
сливы, миндаль, а также овощи, включая томаты и лук. 

Мангистаусцы также ознакомились с современны-
ми теплицами, где выращивают даже тропические 
культуры, например, бананы. Посол Казахстана в Тур-
кменистане Нурлан Ногаев сопровождая делегацию, 
подчеркнул важность расширения торговых и логисти-
ческих связей между странами. Как отметил дипломат, 
в Актау есть предприниматели, которые обеспечивают 
социальные объекты продуктами питания. 

«Эти бизнесмены и желают покупать напрямую от 
производителя сельхозпродукцию. Если исключить 
посредников, то это существенно повлияет на цену 
продукта», – пояснил дипломат. 

Кроме того, в ходе встречи стало понятно, что 
туркменские бизнесмены, которые занимаются агро-
культурами, заинтересованы создавать на территории 
Мангистауской области логистические центры, откуда 
продукция будет вывозиться на экспорт. В перспективе 
– создание специальной зоны приграничной торговли 
на границе двух стран.

«Для нас это выгодно тем, что в Казахстане повыша-
ется экспортный потенциал, то есть транзит. А также 
тем, что мы можем закрыть нехватку сельхозпродукции 
на внутреннем рынке», – заключил Нурлан Ногаев.

В завершение визита туркменских аграриев при-
гласили в Казахстан для изучения возможностей ло-
гистической платформы ОРЦ Актау. Как известно, в 
Мангистауской области, приграничной с Балканским 
велаятом Туркменистана, действуют более 15 совмест-
ных предприятий в различных отраслях экономики с 
участием туркменского капитала. Основой роста объ-
емов и номенклатуры двусторонней торговли служат 
созданные и динамично развивающиеся современная 
промышленная база, агропромышленный комплекс и 
транспортная инфраструктура. 

Стоит отметить, что основными статьями экспорта 
в Казахстан являются: продукция хлопкопереработки, 
текстиль, готовая одежда из трикотажа, прочая швей-
ная продукция, химволокно, минеральные удобрения. 
Туркменские бизнесмены поставляют овощи, моющие 
средства.

Из Казахстана в Туркменистан импортируется мука 
пшеничная, мебель, технологическая и электронная 
аппаратура и другие товары. Члены казахстанской 
делегации выразили уверенность, что достигнутые 
договоренности послужат углублению и укреплению 
конструктивного межгосударственного диалога.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото ДЧС

В службе ДЧС Восточного Казах-
стана, наряду со спасателями, 

бок о бок служат и их четвероногие 
помощники. «Коллеги», можно 
сказать, выполняют поисково-
спасательные работы по поиску и 
спасению людей, оказавшихся в 
чрезвычайных ситуациях. В Вос-
точном Казахстане, богатом на 

разнообразные ландшафты и дикие 
места, обычно ищут заблудившихся 
путников и туристов.

Однако перед тем, как отпра-
виться на поиск, выполнить любое 
задание, собаки много и усиленно 
тренируются, а затем сдают экза-
мены. В этом году в сертификации 
приняли участие четыре киноло-
гических расчета, которым нужно 
было преодолеть  сразу несколько 
этапов: проверка послушания и 

ловкости, поиск в техногенном за-
вале и в природной среде. 

Экзамен успешно сдали со-
баки-спасатели – лабрадоры. Все 
они имеют необычные имена: 
Хит, Миллениум Стар, Источник 
Счастья Кьянти и  Источник Сча-
стья Веллингтон.  Как отметила 
специалист в области кинологии, 
руководитель кинологического от-
деления оперативно-спасательного 
отряда ДЧС ВКО Наталья Дрожжина, 

Николай КРАВЕЦ

Тридцать лет назад семья Балцкарс за-
селилась в одну из брошенных квартир 

в поселке Шахан, которая находилась в 
неудовлетворительном состоянии. Новые 
хозяева ее восстановили, сделали ремонт, 
оплачивали коммунальные платежи, от-
крыто и добросовестно проживали в ней.

В 2021 году семья узнает, что у квартиры, 
в которой они проживали больше 15 лет, 
появился наследник, и он восстановил сроки 
для принятия наследства. Соответственно, 

попросили семью покинуть эту жилплощадь. 
После этой новости семья находилась в 
подвешенном состоянии. Страх выселения, 
остаться без своего дома. Сын Балцкарс 
даже перенес операцию на сердце. Однако 
они нашли в себе силы, чтобы бороться за 
квартиру в суде.

Это дело юрист Тимур Шакенов стал вести 
в 2023 году. Как выяснилось в суде, бывший 
владелец в тот момент проживал в одном 
из штатов США. 

– Во время судебных разбирательств с 
ним я даже беседовал по видеосвязи, – рас-

сказывает юрист Тимур Шакенов. – Когда мы 
общались в здании суда, у него за окном 
была ночь. Разница с Казахстаном и США 
была примерно 12 часов.

Однако, несмотря на трудные судебные 
разбирательства, семья отстояла свои права 
на квартиру. 

– Полностью все исковые требования, за-
явленные нами, судом были удовлетворены, 
– говорит юрист. – Работа была проведена 
достаточно тяжелая. Она наложила отпеча-
ток на каждом участнике процесса.  

По решению Шахтинского городского 

АПК

ЖИЛИЩНЫЙ ФОНД

ЛОВУШКА… БРОШЕННЫХ КВАРТИР
В последние годы многие жители Карагандинской области стали заложниками судебных 
разбирательств. Неожиданно появляются родственники владельцев брошенных квартир и заявляют 
о своих правах. 

суда квартира теперь находится в собствен-
ности Г. Балцкарс. Еще один случай, про-
изошедшей с Гульмирой С. из Шахтинска, 
заслуживает сценария для кино. В далеком 
1995 году Гульмира заселилась в квартиру, 
где сделала ремонт, длительное время про-
живала в ней, оплачивала коммунальные 
услуги, получила документы от акимата (хотя 
квартира была в собственности).

– В 90-х годах многие бросали кварти-
ры по разным причинам, – рассказывает 
Тимур Шакенов. – Чтобы сохранить жилой 
фонд, акимат выдавал ордера на квартиры, 
в которые заселялись люди, не имеющие 
документов. Гульмира думала, что позже 
оформит квартиру. Но появилась хозяйка, 
которая восстановила документы и хотела 
выселить женщину с четырьмя детьми на 
улицу. 

– Тогда еще, в 2013-2014 годах, я познако-
мился с Гульмирой С., – рассказывает Тимур 
Шакенов. – Тогда она часто приходила в ЖКХ 
Шахтинска. А я ранее работал в этом отделе 
помощником юриста и наглядно убедился 
о несправедливости принятого решения в 
первой и второй инстанциях. 

Однако Гульмира С. не из робкого десятка. 
Дойдя до Верховного суда, она и юристы 
ЖКХ дошли до победы. Квартира была 
переведена в коммунальную собственность, 
и только совсем недавно женщина получила 
договор найма на квартиру. Осталось дело 
за малым.

Как считает юрист Тимур Шакенов, чтобы 
избежать таких проблем, нужно немедлен-
но обращаться к юристам для получения 
консультации, которые смогут правильно 
оценить ситуацию и дать дельный совет.

ЧЕТВЕРОНОГИЕ 
ОТЛИЧНИКИ
Очередная аттестация кинологических 
расчетов недавно прошла в Восточном 
Казахстане.

формирование профессиональных 
качеств собаки зависит от долгой и 
упорной работы.

«Этап «поиск в техногенном 
завале» составил около 5000 ква-
дратных метров, среди плит и 
конструкций нужно было отыскать 
пострадавших под завалом. Такие 
условия обычно складываются при 
разрушительных землетрясениях. 
Поиск в природной среде составил 
преодоление 7000 кв. метров участ-
ка по пересеченной скалистой мест-
ности, где нужно было обнаружить 
потерявшихся. В реальной жизни 
так ищут в лесу заблудившихся 
грибников и туристов. Все собаки с 
прохождением этапов справились, 
подтвердив допуск к участию поис-
ково-спасательных работ», – рас-
сказали в ДЧС ВКО.



СОЦИАЛЬНЫЙ ART

ТУРИЗМ
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ВОДНЫЙ РЕСУРС

ДУХОВНЫЙ ДИАЛОГ

ОБЩЕСТВО

Вадим КРАВЦОВ, Алматы

Экспозиция организована Ре-
гиональным офисом ЮНЕСКО 

в Алматы и приурочена к провоз-
глашенному ООН Международному 
году сохранения ледников и 50-ле-
тию Межправительственной гидро-
логической программы ЮНЕСКО.

На выставке представлены рабо-
ты 22 фотографов из разных стран, 
обратившихся к теме исчезновения 
ледников, важных хранилищ пре-
сной воды на планете. Это работы, 
отобранные из более 600 фотогра-
фий, присланных на состоявшийся 
в конце 2024 года четвертый между-
народный конкурс Walk of Water. Он 
был организован некоммерческой 
организацией OneWater в сотруд-
ничестве с Межправительственной 
гидрологической программой 
ЮНЕСКО. Фотовыставка отражает 
глобальные проблемы и частные 
человеческие истории, связанные 
с нехваткой водных ресурсов, хруп-
костью природных экосистем в ус-
ловиях климатических изменений. 

В Докладе ООН о состоянии во-
дных ресурсов мира за 2025 год 
обращается внимание на важность 
горных ледниковых вод для завися-
щих от них сообществ. С тревогой от-
мечается, что ледники по всему миру 

продолжают таять с беспрецедент-
ной скоростью. Горные регионы обе-
спечивают до 60% мировых запасов 
пресной воды. В них проживает более 
миллиарда человек, и еще более 
двух миллиардов непосредственно 
зависят от воды, поступающей с гор. 

Победителем конкурса Walk of 
Water стал словенец Сирил Язбек 
с фотоисторией об искусственно 
создаваемых «ледяных ступах» в Ла-
дакхе (Западные Гималаи, Индия). 

Эти удивительные сооружения 
помогают компенсировать со-
кращение естественного ледяного 
покрова. Местные жители в зимний 
период замораживают воду в виде 
больших ледяных конусов, способ-
ных удерживать миллионы литров 
воды. Весной «ледяные ступы» по-
степенно тают, обеспечивая влагой 
сельскохозяйственные угодья в за-
сушливых высокогорных районах. 
На других выставленных работах 
представлены яркие визуальные 
истории о тающих ледниках, пере-
сыхающих реках и озерах. На фото 
Мишеля Лапини показана борьба за 
сохранение стремительно исчезаю-
щего ледника в итальянских Альпах. 
В летний период он укрывается 
защитным геотекстильным покры-
тием в сочетании с распылением 
искусственного снега. 

Несколько фотоисторий по-
священо Центрально-Азиатскому 
региону. На фото Ануш Бабаджанян 
запечатлено живописное горное 
ущелье в верховьях реки Зеравшан 
в Таджикистане. 20 лет назад здесь 
располагался крупный ледник, 
ныне сократившийся почти на 1 км. 
Зеравшан был значительным при-
током реки Амударьи, но сегодня 
не доходит до нее. В свою очередь 
воды Амударьи практически не 
достигают высохшего Аральского 
моря. Река доходит до Арала лишь в 
период сильных весенних паводков. 

Еще 60 лет назад Аральское море 
было четвертым по величине озе-
ром планеты. Вода из впадающих в 
него Амударьи и Сырдарьи активно 
использовалась для орошения по-
лей. Арал стремительно пересыхал, 
его площадь уменьшилась в десять 
раз. Трагедия Аральского моря по-
казана на фотографиях Дмитрия 
Ермакова и Ануш Бабаджанян. На 
них запечатлены кладбище кора-
блей в бывшем порту Муйнак в Узбе-
кистане и геотермальный источник 
на высохшем дне Аральского моря 
вблизи аула Акеспе в Кызылордин-
ской области, Казахстан. 

На мониторах, установленных 
в выставочном зале, идет видео о 
работе гляциологов в окрестностях 

Алматы. Из него можно узнать, 
что площадь ледников в горах За-
илийского Алатау по сравнению с 
серединой прошлого века сократи-
лась на 50%. 

Созданный в 1994 году Региональ-
ный офис ЮНЕСКО в Алматы боль-
шое внимание уделяет проблемам, 
связанным с климатическими из-
менениями и развитием научного 
сотрудничества. 

«Наш региональный офис сей-
час работает над двумя проек-
тами. Первый направлен на то, 
как усовершенствовать методы 
мониторинга ледников, как по-
строить сотрудничество между 
странами Центральной Азии в этой 
области. Другой проект нацелен 
на снижение рисков от прорыва 
ледниковых озер. У нас есть не-
сколько пилотных территорий, 
где разрабатываются системы 
оповещения населения, в том числе 
в Казахстане. Мы сотрудничаем с 
Комитетом предупреждения чрез-
вычайных ситуаций, Казгидроме-
том, Казселезащитой и другими 
государственными структурами, 
привлекаем международных экс-
пертов», – говорит Елена Осипова, 
руководитель отдела естественных 
наук Регионального офиса ЮНЕ-
СКО в Алматы. 

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

В прошлом туристическом сезоне 
регион принял более 240 тысяч 

гостей, из которых 97% составили 
внутренние туристы, а свыше семи 
тысяч – иностранцы. Особенно 
популярным направлением стал 
Баянаульский район, где отдохнули 
160 тысяч человек. Ожидается, что 
в этом году количество туристов 
увеличится до 267 тысяч.

– В области есть значимые са-
кральные объекты, посещаемость 
которых ежегодно растет. Среди них 
мавзолеи Машхура Жусупа Копеева, 
Габдулы Уахита Хазрета и Исабека 
Ишана Хазрета. Из 44 туристиче-
ских маршрутов и троп региона 
однодневный маршрут «Сабынды-
коль – зона отдыха Жасыбай» вклю-
чили в реестр основных туристских 
маршрутов страны. Также среди 
популярных мест выделяются озеро 
Маралды, соленое озеро Тузкала 
в районе Аккулы, пляж в поселке 
Солнечный и густой Шалдайский 

бор в Щербактинском районе. Но 
главенствует в туризме, бесспорно, 
Баянаул, – сообщил руководитель 
управления   физической культуры 
и спорта Азамат Имашев.    

По его словам, в прошлом году но-
мерной фонд этой культурно-тури-
стической зоны вырос на 11%. План 
на текущий год – 9 500 койко-мест. 
Также предполагается увеличение 
объема оказанных услуг в местах 
размещения на 25%, что составит 
порядка 5,5 миллиарда тенге. Ко-
личество внутренних туристов еже-
годно растет на 15% по сравнению с 
аналогичным периодом 2023 года. 
Поэтому в регионе функционируют 
139 объектов размещения с общей 
вместимостью около девяти тысяч 
койко-мест. 

Более подробно о такой динамике 
на аппаратном совещании по ту-
ризму в акимате области рассказал, 
в рамках подготовки к летнему 
туристическому сезону, аким Бая-
наульского района Ардак Ксентаев. 
Он сообщил, что в настоящее время 
в районе функционируют 54 дома 

отдыха общей вместимостью бо-
лее пяти тысяч человек, работают 
объекты придорожного сервиса. 
В летний период планируется от-
крытие дополнительных точек 
питания и торговых павильонов в 
зонах отдыха «Жасыбай», «Сабын-
дыколь» и «Торайгыр». Разработаны 
и подготовлены к запуску 14 тури-
стических маршрутов. Все службы, 
обеспечивающие безопасность 
отдыхающих, находятся в полной 
готовности. Установлены камеры 
видеонаблюдения, организованы 
спасательные посты на водоемах.

Для дальнейшего развития тури-
стической инфраструктуры пред-
усмотрено благоустройство бере-
говой линии озера Сабындыколь на 
сумму около 568 млн тенге. Проект 
включает создание входных групп, 
установку малых архитектурных 
форм и обустройство смотровых 
площадок. Также в селе Баянаул ве-
дется строительство визит-центра с 
краеведческим музеем, стоимость 
проекта – порядка 1 млрд тенге. 
Эти инициативы направлены на 

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

В течение месяца в Аspan Gallery с 
успехом проходила выставка 10 

финалистов конкурса, работы которых 
отбирала международная экспертная 
комиссия. Всего было получено 130 
заявок от 124 художников и шести 
арт-коллективов. К участию в конкурсе 
допускались проживающие в Цен-
трально-Азиатском регионе авторы в 
возрасте от 18 до 45 лет. Принимались 
работы в любой технике, отвечающие 
теме «Unveiling Boundaries: Power, 
Identity and Body»\«Раскрытие границ: 
власть, идентичность и тело».

«Тематика конкурса вдохновлена 
исследованием телесности, идентич-
ности и социальных структур, которые 
глубоко раскрывались в творчестве 
Бахи Бубикановой. Ее перформан-
сы, живопись, инсталляции и видео 
становились мощным инструментом 
для обсуждения вопросов гендера, 
феминности, динамики власти. Баха 
Бубиканова предлагала переосмысле-
ние устоявшихся общественных норм», 
– написано организаторами конкурса. 

В последний день выставки комиссия 
Государственного музея искусств РК им. 
Кастеева назвала победителя конкурса. 
Им стала алматинская художница Зоя 
Фалькова с созданной в 2020 году 
инсталляцией «Оставлено без рас-
смотрения». Победительница получила 
денежную премию в размере 1 000 000 

Пушкин 
и Казахстан: 
мост сквозь века
Ежегодно 6 июня во многих странах мира 
отмечается день рождения Александра 
Сергеевича Пушкина – основоположника 
современной русской литературы, личности 
гениальной и незаурядной. Интерес 
к его жизни и творчеству не ослабевает, 
в том числе и в Казахстане. Здесь поэта 
глубоко почитают, активно и увлеченно 
читают. Более того, с его именем связаны 
и некоторые исторические факты, 
свидетельствующие о пребывании Пушкина 
на территории нынешнего Казахстана.

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото Андрея ПЕРЕВЕРЗЕВА 

В 1833 году Пушкин отправился в экспедицию по 
следам Пугачевского восстания, собирая материалы 

для исторической повести «Капитанская дочка». Поэт 
стремился лично почувствовать атмосферу тех мест, 
где формировался бунтарский дух Емельяна Пугачева. 
Так он оказался в Оренбурге и Уральске – тогдашней 
столице Яицкого казачества, исторически связанного 
с именем Емельяна Пугачева.

Уральцы сохранили память о пребывании великого 
поэта: дом, где он жил, стал мемориальным, а на его 
фасаде появилась памятная доска. В городе установлены 
три памятника Пушкину, последний из которых появил-
ся в 1993 году на площади Пугачева – к 160-летию его 
визита. Скульптура была отлита в Москве, автор – Рубен 
Мурадян. Средства на создание монумента собрали 
сами жители Уральска.

Здесь поэта вспоминают не только в день его рожде-
ния, но и в день смерти, и в дату приезда. Поэт пробыл 
там всего три дня с 21 по 23 сентября. О том, как его 
встретили в Уральске, Пушкин писал жене: «Тамошний 
атаман и казаки приняли меня славно – дали два обеда, 
выпили за мое здоровье, наперебой сообщали сведения, 
в которых я нуждался, и угостили свежей икрой, при-
готовленной прямо при мне». 

Поэту показали в городе места, связанные с пугачев-
ским восстанием. Пушкин с интересом знакомился с 
культурой и бытом казахов. Среди его бумаг сохранились 
записи легенды о Козы Корпеш и Баян Сулу. По сей день 
остается без ответа вопрос, кто сделал для Пушкина 
запись казахской эпической поэмы, найденной в его 
архиве, и от кого он услышал эту легенду во время 
пребывания в Уральске. 

Эстафету культурной связи между Пушкиным и Ка-
захстаном подхватил великий Абай – первый, кто пред-
ставил казахскому народу творчество великого поэта. 
Абай перевел на казахский язык 50 его произведений, 
включая семь отрывков из «Евгения Онегина». Пони-
мая, что народ в те годы не умел читать, он положил 
переводы на музыку. Так, в степи зазвучало «Письмо 
Татьяны» под степной аккомпанемент домбры. 

Первый памятник Пушкину в Казахстане был уста-
новлен в Актюбинске в 1937 году – в парке, который и 
сегодня носит его имя. В столице Казахстана, Астане, 
монумент поэту появился к 200-летию поэта. Автор 
скульптуры – Александр Ковальчук. Подарок столице 
преподнес президент одной из швейцарских компаний.

Интересно, что в 2006 году Россия отмечала Год Абая, 
а Казахстан – Год Пушкина. В те дни памятники поэту 
были установлены в Петропавловске, Таразе, Караганде. 
В Петропавловске рядом с фигурой Пушкина возвы-
шается и скульптура Абая – символ духовного диалога 
двух великих культур. Впоследствии памятники Пушкину 
появились в Усть-Каменогорске, Костанае и Шымкенте. В 
Шымкенте библиотека имени А.С. Пушкина обрела новое 
здание на месте краеведческого музея, став центром 
культурной жизни города: здесь проходят литературные 
вечера, концерты, выставки и поэтические чтения.

В Алматы памятник поэту появился в 1999 году – также 
к 200-летнему юбилею. Автор монумента – российский 
скульптор Александр Бичугов – изобразил Пушки-
на в момент творческого вдохновения. Скульптура 
установлена возле здания Национальной академии 
наук Казахстана, на пересечении улиц Курмангазы и 
Пушкина (на фото).

Хотя сам Пушкин никогда не бывал в Алматы, с этим 
городом его связывают исторические личности. Один из 
основателей форта Верного, Ждан-Пушкин – дальний 
родственник поэта – сыграл важную роль в судьбах 
Достоевского и Валиханова. С Пушкиным также был 
знаком полковник Перемышльский – другой основа-
тель Верного, который являлся одноклассником М.Ю. 
Лермонтова.

Знал его и писатель Ротчев, принимавший участие в 
создании «Литературной газеты» вместе с Дельвигом, 
Аксаковым и Пушкиным. Он стал одним из первых 
издателей на территории Семиречья и Туркестанского 
края. В Алматы некогда существовали и библиотека, и 
парк имени Пушкина, а также обсуждалась идея соз-
дания Пушкинского дома, но, увы, она так пока и не 
была реализована.

Сегодня А.С. Пушкин остается вдохновляющим об-
разом для множества людей. В день его рождения у 
памятников поэту вновь звучат его стихи. А недавно, 
по благословению митрополита Астанайского и Казах-
станского Александра и при поддержке Генконсульства 
России, у Никольского собора состоялся праздничный 
вечер, приуроченный ко Дню славянской письмен-
ности и дню рождения Пушкина. Пространство вокруг 
храма превратилось в живую сказку: актеры Театра 
имени Наталии Сац предстали в образах пушкинских 
героев, а воспитанники воскресной школы представили 
трогательный концерт и спектакль «Золотая рыбка».

Это лишь малая часть того, как живет в наших сердцах 
живой образ поэта. И по сей день А.С. Пушкин остается 
живым символом вдохновения. Его читают, переводят, 
ставят спектакли, а каждый год, 6 июня, у его памят-
ников звучат стихи, как напоминание о бессмертной 
силе слова.

Истории о льде, 
воде и засухе
Все острее заявляет о себе глобальная проблема дефицита 
пресной воды. К этой теме обращает развернутая в алматинском 
Государственном музее искусств РК им. Кастеева международная 
фотовыставка «Путь воды: истории льда, рек и засухи».

Зовут озера 
и лесные тропы
Завтра, 14 июня, в Павлодарской области официально 
открывается летний туристический сезон. Главный старт 
ему будет дан в Баянаульском оазисе. 

снижение рекреационной нагрузки 
на озеро Жасыбай.

Особое внимание уделено благо-
устройству территории родника 
«Әулие бұлақ» в селе Торайгыр – 
уникального природного объекта, 
где произрастает реликтовая черная 
ольха. А как не сказать о сакральном 
месте – скале Кемпіртас (Баба-Яга), 
образованной природными силами 
тысячи лет назад. Вблизи нее рас-
положены археологические памят-
ники бронзового века – гробницы и 
поселения андроновской культуры. 

Чтобы сюда был комфортным 
доступ туристов, руководством 
области поручено разработать 
проектно-сметную документацию 
на асфальтирование дороги к при-
родному памятнику. Параллельно 
в районе реализуются пять инве-
стиционных проектов общей сто-
имостью 5,2 млрд тенге. Среди них 
– строительство круглогодичного 
Дома отдыха «Березовая роща», 
сервисной зоны у автозаправочной 
станции при въезде в Баянаул, базы 
отдыха «Сабындыколь Плаза», а 
также культурного центра с со-
циальными объектами и гостевых 
домов в зоне отдыха «Факел».

То есть, делается все, чтобы рав-
номерно и, главное, с комфортом 
разместить туристов и отдыхающих 
по всем уникальным горным озе-
рам Баянаульского национального 
природного парка.

Искусство непростых тем
В Алматы не забывают многообещающую 
художницу Бахыт Бубиканову, неожиданно 
ушедшую в мае 2023 года. Аspan Gallery 
совместно с онлайн-порталом STEPPE 
организовали Второй ежегодный конкурс 
современного искусства имени Бахи 
Бубикановой – B. Bubikanova Art Prize 2.0.
тенге, а ее работа вошла в коллекцию 
современного казахстанского искусства 
ГМИ им. Кастеева.

«Комиссия музея была вдохновлена 
всеми выставленными работами, и 
мнения разделились. Многие высказы-
вались за инсталляцию Леши Павлова. 
Но музей в своем выборе опирался на 
то, что можно хранить, что можно экс-
понировать в связи с той коллекцией, 
которая уже сформирована. Работа 
Зои Фальковой – четкая, с характером, 
на действительно злободневную тему 
домашнего насилия», – говорит Айгуль 
Хайдарова, научный сотрудник ГМИ 
им. Кастеева.

Инсталляция «Оставлено без рас-
смотрения» составлена из девяти 
керамических плашек телесного цвета, 
по размеру близких к формату листа А4. 
На плашках видны вмятины от кулаков 
и пальцев рук, разводы имитируют 
синяки на теле. 

«Я попыталась вместить опыт жертв 
насилия в формат А4. Примерно то же 
приходится делать женщинам, которые, 
желая защититься от насильников, при-
ходят в полицию… Но большинство из 

этих заявлений ни к чему не приводят. 
Они остаются без рассмотрения», – объ-
ясняет автор. 

Зоя Фалькова, давно состоявшийся 
и признанный на международной 
арт-сцене художник. Неоднократно об-
ращала на себя внимание креативными 
высказываниями на остросоциальные 
темы. Одна из ее работ, «Всегда всем 
должна», – боксерская груша в  виде 
женского торса, находится в собрании 
Музея запрещенного искусства, Барсе-
лона, Испания.

Хорошие шансы на победу в конкурсе 
имел Леша Павлов, российский худож-
ник из Якутии. Это его первая выставка 
в Алматы, где он живет около года. 
Леша Павлов представил инсталляцию 
«Вдень нитку в иголку» с использова-
нием фотографии, видео и вышивки 
бисером. Свой проект он называет 
«капсулой памяти», которую можно 
носить с собой. Это автобиографическое 
погружение в историю собственной 
семьи. Главной героиней стала недав-
но ушедшая любимая бабушка, а тема 
памяти трансформируется автором в 
исследование о Родине, «Земле саха». 

«Память имеет свойство со временем 
переосмысляться, изменяться, – говорит 
Леша Павлов. – Мне всегда приятно, 
когда можно что-то рассказать о том 
месте, откуда пришел, о том, что для 
меня важно. Особенно через какую-то 
личную историю. В Бахе Бубикановой 
мне больше всего нравится ирония, 
которая проносится тонкой красной 
линией через все ее творчество. Я очень 
хочу научиться так же, говоря о каких-то 
очень серьезных, сложных, проблемных 
вещах… делать это с иронией, легкой 
ухмылочкой на лице. Больше всего меня 
в ней подкупает честность в связке с 
юмором». 

«Конкурс имени Бубикановой яв-
ляется важным инструментом для 
стимулирования развития местного 
арт-сообщества. Он вдохновляет мо-
лодых художников на реализацию 
их творческих амбиций…  Подобные 
инициативы играют ключевую роль в 
развитии искусства и креативности», 
– отметила Солвита Кресе, член экс-
пертной комиссии B. Bubikanova Art 
Prize, директор Латвийского центра 
современного искусства.

Победитель конкурса Зоя ФАЛЬКОВА и её инсталляция
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Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора  

Презентация состоялась в 
Астане и Алматы, при участии 

официального представителя 
бренда в Казахстане – компании 
ТОО «Райно». Инициаторами 
события выступили директор 
Ержан Кушанов и Рахим Токсан-
баев, представляющие интересы 
Bösendorfer в регионе.

Главным событием стал показ 
флагманского рояля Bösendorfer 
– новейшей модели 2025 года, от-
личающейся мощным звучанием, 
усиленной резонансной декой 
и уникальной технологией про-
изводства, сочетающей вековые 
традиции и современные инже-
нерные решения. Этот инструмент 
длиной 2,8 метра уже установлен 
в Республиканской музыкальной 
школе имени Ахмета Жубанова, 
став самым длинным концертным 
роялем, официально установлен-
ным в Казахстане.

Генеральный директор Bösen-
dorfer, госпожа Сабина Грюбмюл-
лер отметила, что Bösendorfer 
– это ручная работа, австрийская 
школа звука и внимание к каждой 
детали. В этом духе они сродни 
самому Баху, чья музыка тоже 
строится на точности, чистоте 
структуры и гармонии.

Особую атмосферу мероприя-
тию придало выступление извест-
ного казахстанского пианиста, на-
родного артиста Казахстана, ком-
позитора, руководителя группы 
«А’Студио» Байгали Серкебаева, 
который исполнил на новом ро-
яле фортепианные хиты мировой 
классики. Его виртуозная игра ста-
ла ярким подтверждением исклю-
чительного качества инструмента 
и вдохновила гостей на глубокое 
музыкальное погружение.

«Я долго искал идеальный 
инструмент и пять лет назад оста-
новил свой выбор на Bösendorfer. 
Это уникальный рояль – с особым 
тембром, глубиной звучания и 
характером. Для меня это не про-
сто инструмент, а живой партнер в 
творчестве», – отметил музыкант. 

Презентация прошла в закры-
том формате с участием специ-
ально приглашенных гостей, 
среди которых – генеральный 
директор Bösendorfer, госпожа 
Сабина Грюбмюллер, а также 
представители высшего руко-
водства компании. Мероприятие 
стало важной вехой в нала-
живании профессионального 
диалога между международным 
производителем и казахстанским 
музыкальным сообществом.

«Это наша первая презентация 
в сотрудничестве с австрийски-
ми коллегами. Мы верим, что 
этот шаг даст мощный импульс 
развитию музыкального об-
разования и концертной дея-
тельности в стране. Уже в этом 
году мы планируем расширить 
поставки и предложить инстру-
менты Bösendorfer музыкальным 
школам, учебным заведениям и 
концертным залам», – отметил 
Рахим Токсанбаев, представитель 
компании. 

Появление бренда Bösendorfer 
на казахстанском рынке откры-
вает новые перспективы как для 
образовательной сферы, так и 
для культурной дипломатии. Это 
событие способствует укрепле-
нию связей с Австрией в области 
искусства и образования, а также 
создает предпосылки для форми-
рования устойчивого спроса на 
премиальные инструменты среди 
учреждений культуры и частных 
коллекционеров.

Ольга ТЕРИКОВ, DK Media Europe, 
Лондон, фото Айгерим КАЛИ 

К OVO Арене Wembley стяги-
вались оживленные группы 

людей, предвкушавших удоволь-
ствие от шоу, которым легенда 
мировой музыки Лара Фабиан 
собиралась в этот вечер пора-
довать своих зрителей в рамках 
мирового тура «Voices».

Хозяйка вечера приготовила 
для публики не только интерес-
ную программу, но и в качестве 
сюрприза – гостя, появление 
которого на сцене с огромным 
букетом алых роз зрители встре-
чали стоя. И не удивительно, 
ведь Димаш уже не в первый раз 
должен был выступить с Ларой 
Фабиан – ее многие поклонники 
помнили его по трио «Ti Amo 
Cosi» на московском шоу «Рап-
содия льда».

Талантом казахского вокали-
ста именитая певица заинте-
ресовалась еще во времена его 
участия в китайском конкурсе 
профессиональных певцов «I’m 
Singer» в 2017 году. Тогда Димаш 
покорил ее своим проникновен-
ным и эмоциональным исполне-
нием известного произведения 
«S.O.S. d’un terrien en détresse», 
а также яркой интерпретацией 
песни «Adagio» на слова самой 
Лары Фабиан. Именно это про-
изведение и было выбрано двумя 
звездами для совместного дуэта 
в Лондоне.

«Сегодня вечером ко мне на 
сцене присоединится один из 
самых впечатляющих, гран-
диозных, мощных, внеземных 
голосов, которые я когда-либо 
слышала в моей жизни. Это 
настоящий подарок, что он се-
годня с нами. Дамы и господа, 
для исполнения одной из самых 
сложных песен, которую он поет 
как никто другой, встречайте – 
Димаш!» – представила своего 
«исключительного» гостя Лара. 
А по окончании выступления 
добавила: «Это первый раз, когда 
у меня была возможность спеть 
с тобой Adagio, и я надеюсь, что 
не последний».

Вечер оставил неизгладимое 
впечатление у зрителей, да и 
сам Димаш написал в Instagram: 
«Adagio – это больше, чем просто 
песня. Это диалог душ, где каж-
дая нота наполнена эмоциями, 
а каждое слово – исповедь через 
музыку. Для меня было настоя-
щей честью еще раз разделить 
сцену с легендарной Ларой 
Фабиан – артистом, чей голос 
и дух продолжают вдохновлять 
миллионы людей во всем мире. 
Каждое выступление с ней – это 
неповторимый момент связи, 
взаимного уважения и любви 
к музыке». 

Выступление с Ларой Фабиан 
оказалось еще и своеобразной 
репетицией и знакомством с 
площадкой OVO Арена Wembley, 
на которой вокалист заплани-
ровал провести свой сольный 
концерт в ноябре 2025 года.  На 
фанвстрече был затронут вопрос 
подготовки к этому событию. 
Димаш вспоминает: «В первый 
раз это было много лет назад, в 
2018 году. После программы «I’m 
Singer» в Китае я устроил свое 
первое сольное шоу в Европе в 
Лондоне. Теперь запланирован 

второй концерт, и я готов сделать 
все, что в моих силах».

На фанвстрече речь зашла об 
авторском произведении вока-
листа «The Story of One Sky». Ди-
маш рассказал: «Мне показалось 
уместным напомнить людям о 
мире без войны. Может быть, я 
немного похож на старика, ведь 
я столько раз повторял это на 
разных сценах, но нам необходи-
мо добиться мира, очень важно 
говорить об этом чаще, потому 
что отсутствие войны – это то, 
что нам нужно, это самое важное.      

Когда четыре или пять лет тому 
назад у меня зародился план 
написать это произведение, я с 
самого начала понимал, что это 
не будет коммерческий проект, 
что я не смогу заработать на нем 
денег, но я смогу выполнить свою 
миссию, напомнить людям о мире 
без войны. Поэтому я хочу вос-
пользоваться возможностью, что-
бы сказать большое спасибо всем, 
кто помогал мне осуществить этот 
удивительный проект».

На работу над этим миро-
творческим произведением 
ушло более трех лет, а результат 
продолжает впечатлять и годы 
спустя, не теряя, к сожалению, 
своей актуальности. В репер-
туаре Димаша немало других 
уникальных песен, в том числе 
и собственного сочинения. С 
интересом фанаты узнали, что 
для самого Димаша наиболее 
значимым стало произведение 
«Omir». Рассказывая об этой 
песне, Димаш приоткрыл еще 
одну грань своей талантливой 
личности – сочинение стихов.

«Когда я был ребенком, я при-
думывал много поэтических 
текстов, но никто этого не видел, 
никто их не читал, кроме членов 
моей семьи. И лишь спустя столь-
ко лет я впервые поделился тем, 
что у меня на душе, с мировой 
аудиторией. Спасибо за вашу 
поддержку! Эта песня – она обо 
мне, о моей жизни, о нашей жиз-
ни», – уточнил Димаш.

Креативная поддержка певца 
самыми различными способами 
настолько сильно укоренена в 
фандоме, что DK Media Europe 
решила расспросить Димаша о 
том, что он сам думает о твор-
честве фанатов, вдохновленных 
его музыкой и голосом.

«Мне кажется, они изначально 
были близки к творчеству. Я, 

наверное, лишь стал поводом, 
чтобы продолжать это делать. Я 
много раз встречался с людьми из 
моего фандома, которые хорошо 
рисуют, поют, пишут тексты. 
Видел пару раз людей с татуи-
ровками моего изображения, 
что, мне кажется, тоже является 
способом самовыражения. Диарс 
мотивируют меня творить».

Креативность певца проявля-
ется как в музыке, так и на сцене 
в постановке номеров его шоу. 
Фанаты смогли убедиться в этом 
еще раз при просмотре отрывков 
нового фильма о концертном 
туре Димаша в Астане 2024 года 
«Stranger», только что вышедшего 
в прокат в казахстанских кинотеа-
трах. Эта музыкальная кинолента 
была снята режиссером Галымом 
Ассыловым. В одном из эпизодов 
была показана премьера песни, 
которую Димаш создал вместе с 
американским композитором и 
аранжировщиком Дмитро Гор-
доном. Мы поинтересовались у 
артиста дальнейшей судьбой этой 
зажигательной песни.

«Я запланировал снять видео-
клип на эту песню… У меня есть 
некоторые представления о том, 
как это сделать, и я также уже 
выбрал режиссера». Думаем, что 
и мы уже знаем его имя.

Димаш заверил, что клип бу-
дет еще более экстремальным, 
чем то представление, которое 
было разыграно во время этой 
песни на концерте, когда певец 
буквально сразил изумленную 
публику приемами таэквондо и 
воздушной акробатики.

«Я считаю, что, если ты за-
думал кое-что интересное на 
сцене, ты должен воплотить это 
в реальность. Если по каким-то 
причинам ты не делаешь этого, 
то, как мне кажется, ты не вы-
полняешь свою работу на 100 
процентов. Очень много экстре-
мальных моментов я планирую 
и в дальнейшем. Из-за этого все 
мои близкие обижаются на меня. 
Ну это и понятно». 

Присутствовавший в зале отец 
Димаша Канат Айтбаев, конечно 
же, на этих словах своего отчаян-
ного сына мог только покачать 
головой, а в зале послышались 
крики «Ты нам нужен живой!». 
Не сомневаемся, что при всей 
любви к искусству Димаш и в 
дальнейшем не заставит сильно 
волноваться родных, друзей и 

Димаш: 
Мой голос – это также 
и ваш голос...
В начале июня Димаш после 
пятилетнего перерыва снова 
взбудоражил изощренную лондонскую 
публику, выступив на всемирно 
известной OVO Арене Wembley. В этот 
раз Народный артист РК принял 
участие в качестве специального 
гостя в шоу известной канадско-
бельгийской певицы, обладательницы 
международной премии World Music 
Awards Лары Фабиан. Он также 
встретился со своими фанатами, 
прилетевшими из разных стран мира 
в Лондон.

своих поклонников. Тем более 
что Димаш никогда и не скры-
вал, насколько большую роль в 
его жизни играют близкие ему 
люди, члены его семьи. Отвечая 
на вопрос, заданный ему онлайн, 
Димаш поделился сокровенным:

«Мой дедушка уже умер, но он 
многому научил меня. Каждый 
день во время обеда, когда мы 
сидели вместе за одним столом, 
он повторял следующее: ты 
должен быть скромным. Так что 
спасибо ему. И мой отец повторял 
это каждый день, и моя мать, и 
моя бабушка. Спасибо им за все. 
Благодаря им с самого детства я 
имел шанс получить очень хоро-
шее образование как музыкант. 
Я очень вырос за эти годы, я не 
переставал учиться. Сейчас мне 
31 год, но вы можете себе пред-
ставить, что я уже больше 26 лет 
учусь музыке. Все это стало воз-
можным благодаря моей семье, 
спасибо им большое!»

А в заключение встречи к во-
калисту обратилась самая юная 
участница – Каусар, которая жи-
вет в Лондоне и занимается об-
учением диарс казахскому языку. 
Она поинтересовалась мнением 
Димаша о будущем Казахстана и 
казахского языка.

«Если мы хотим, чтобы у стра-
ны было светлое, словно сказка, 
будущее – нужно начинать с себя. 
Мы вместе – и вы, и мы должны 
брать на себя ответственность. 
Будущее нашей страны – в наших 
руках. Говорят, на прошлое не 
обижаются – нам надо смотреть 
в будущее с надеждой и идти 
вперёд уверенными шагами. 

Что касается будущего казах-
ского языка, все зависит от того, 
насколько человек действитель-
но любит и ценит родной язык. 
Все начинается с личного выбора. 
Каждый казах, по возможности, 
должен стремиться говорить 
по-казахски. Не хочу никого 
осуждать, но как казаху, мне бы 
очень хотелось видеть, что мои 
ровесники, мои соотечественни-
ки, мои братья и сестры свободно 
говорят на казахском языке. Вот 
чего я прошу у нашей страны и 
у Всевышнего: пусть наш язык 
будет вечным и успешно раз-
вивается. Что может быть лучше, 
чем быть сыном процветающей, 
развитой, цивилизованной стра-
ны и жить счастливой, благопо-
лучной жизнью?» (Перевод с каз. 
aktobe.dimash.dears.kz)

…Чуть меньше пяти месяцев 
остается до сольного концер-
та Димаша в Лондоне на OVO 
Арене Wembley. Мы уверены, 
что зрителей ждет не только 
грандиозное шоу, но и друже-
ственная, семейная атмосфера, 
которая возникает только между 
родственными душами, коими 
являются артист и его предан-
ный фандом.

Bösendorfer звучит 
в школе Жубанова
Впервые в истории Казахстана на официальном 
уровне представлен один из самых престижных 
мировых брендов в сфере музыкальных 
инструментов – Bösendorfer. Основанный в 1828 году 
в Вене, этот австрийский производитель концертных 
роялей считается символом безупречного качества, 
венской музыкальной традиции и инновационного 
подхода к производству инструментов.
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